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В предстоящее воскресенье страна 
будет чествовать строителей, лю-
дей, которые возводят наши города 
и села. Они гордятся своей профес-
сией – самой мирной и всегда вос-
требованной. 

Любая стройплощадка, где прорабы, камен-
щики, монтажники, штукатуры и маляры 
строят для нас уютные квартиры, напомина-
ет особую планету, где свой мир и свои незри-
мые правила жизни. С праздником професси-
оналов отрасли поздравил губернатор Архан-
гельской области Александр Цыбульский. 

– История строительной сферы богата мно-
жеством достижений. Благодаря усилиям 

зодчих в России на протяжении веков созда-
вались уникальные объекты архитектуры. 
Каждое новое поколение строителей про-
должает лучшие традиции предшественни-
ков. 

Последние годы для Архангельской обла-
сти стали рекордными по строительству до-
мов для переселения людей из аварийного 
жилфонда. Только в 2022-м из аварийных до-
мов в благоустроенные квартиры переехали 
около трех с половиной тысяч человек, а все-
го за три года действия программы переселе-
ния новое жилье обрели более 13 тысяч севе-
рян. И это прямая заслуга строителей, кото-
рые даже в суровых арктических условиях 
каждый день возводят дома для будущих но-
воселов. 

Создается в регионе и социальная инфра-
структура. В 2022 году свои двери открыли три 
новые школы, еще три впервые примут учени-
ков уже этой осенью. Руками мастеров строи-
тельной сферы в регионе обновляются школы, 
больницы, дома культуры, детские сады. 

Важным направлением работы отрасли в 
регионе является и развитие дорожной ин-
фраструктуры. По поручению Президента 
России продолжается масштабный ремонт 
автотрассы Архангельск – Онега. Реализу-
ются проекты по строительству автодорог 
в столице Поморья, Северодвинске и Ново-
двинске, а в районах идут капитальные ре-
монты дорог и мостов. До конца 2023 года в 
международном аэропорту Архангельск за-
вершится реконструкция взлетно-посадоч-

ной полосы – для нас это стратегически важ-
ный объект. 

Строители Поморья всегда уверенно бра-
лись за решение самых сложных задач, в 
ближайшее время одной из них станет возве-
дение студенческого кампуса мирового уров-
ня «Арктическая звезда». 

Убежден, что благодаря ответственности 
и таланту наших строителей, архитекторов, 
изыскателей, проектировщиков и инжене-
ров все планы по развитию Архангельской 
области и повышению качества жизни лю-
дей будут реализованы. 

Желаю всем строителям интересных про-
ектов и новых высот в профессиональной 
деятельности! – говорится в поздравлении 
Александра Цыбульского.

Планета строителей
СтроителиÎПоморьяÎвсегдаÎуверенноÎберутсяÎзаÎрешениеÎсамыхÎсложныхÎзадач
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Первый зампред Комитета  
Госдумы РФ  
по международным делам  
Вячеслав НиКоНоВ сказал  
в одном из телеэфиров.

– Гинеколог, глава Еврокомиссии 
Урсула фон дер Ляйен все глубже 
затягивает Европу в сферу своей 
профессиональной компетенции, – 
отметил он.

А лучше тут не скажешь. И это 
точная формулировка промежу-
точных итогов антироссийской по-
литики ЕС и всего «цивилизованно-
го Запада» за последние годы.

Дмитрий МеДВеДеВ заявил,  
что в мирных переговорах  
по Украине пока  
нет необходимости, так как 
«враг должен приползти  
на коленях, моля о пощаде».

Так зампред Совбеза прокоммен-
тировал консультации по украин-
скому урегулированию в саудов-
ской Джидде, на которые Россию 
не пригласили.

По его словам, в будущем успеха 
добьется тот посредник, который 
признает, что «Украина находится 
в стадии полураспада, а часть ее 
территорий вернулась в Россию».

Вячеслав ВолоДиН сообщил, 
что депутаты Госдумы  
договорились пересесть  
на российские автомобили 
осенью.

Они поддержали решение  
Владимира Путина и готовы ез-
дить на «Москвичах», «Ладах», а за-
тем и на «Волгах».

Спикер Госдумы рассказал, что 
на службе сам пользуется «Ауру-
сом», а вне работы ездит на «Мо-
сквиче 3».

Проект об уголовном  
наказании для уклонистов  
никак не связан с новой  
волной мобилизации,  
заявил «Газете.Ru» 
Андрей КАРтАПолоВ.

По словам депутата Госдумы, до-
кумент подготовили еще осенью, 
но кабмин долго его согласовывал 
и одобрил «буквально на днях».

– Вот и все. Никакой новой моби-
лизацией и не пахнет, – подчерк- 
нул глава думского оборонного ко-
митета.

Владимир ПУтиН заявил,  
что «все чиновники страны» 
должны пересесть  
на отечественные  
автомобили.

По словам президента, такая 
практика улучшит качество рос-
сийского автопрома и, если «где-то 
будет поскромнее, чем раньше, ни-
чего страшного».

При этом отказываться от им-
порта в целом не нужно, но «базо-
вые вещи должны быть ориентиро-
ваны на отечественного производи-
теля», считает глава государства.

Общая стоимость капи-
тального ремонта зда-
ния составляет 375 млн 
рублей. 

Ранее объект принадлежал 
муниципалитету Архангель-
ска и долгое время стоял бес-
хозным. По просьбе губер-
натора городские власти пе-
редали объект в ведение об-
ластного правительства. 

На сегодняшний день на 
объекте выполнены все де-
монтажные работы, установ-
лены новые оконные блоки и 
витражи, усилены перекры-
тия, завершены работы по 
утеплению чердачного пере-
крытия, устройству перего-
родок, полов, систем отопле-
ния, вентиляции, электро-
снабжения. 

Строители обустроили 
сцены в залах и кабинетах 
хорового пения, заверши-
ли работы по гидроизоля-
ции фундамента и устрой-
ству дренажной системы по 
периметру здания. Сейчас 
на объекте завершаются ра-
боты по устройству инже-
нерных систем, на втором и 
третьем этажах выполняет-
ся чистовая отделка, а сна-
ружи здания на проспекте  
Троицком, 47 штукатурят 
фасады.

– Эта школа является ста-
рейшей не только в нашем 
регионе, но и на всем Севе-
ро-Западе, в прошлом году 
ей исполнилось 115 лет, – на-
помнил губернатор. – Зда-
ние, в котором она распола-
галась, находится в аварий-
ном состоянии. Модерниза-
ция здания, куда переедет 
Детская музыкальная шко-
ла № 1, стала возможна бла-
годаря поддержке Прави-
тельства Российской Феде-
рации, решение о финанси-
ровании работ было приня-
то по итогам визита в наш 
регион заместителя предсе-
дателя Правительства Рос-
сии Татьяны Алексеевны  
Голиковой и министра куль-
туры РФ Ольги Борисовны 
Любимовой. Значительный 
объем работ уже выполнен. 
Сейчас важно сохранить на-

Мы придем к вам на концерт
вÎцентреÎархангельскаÎстроителиÎкапитальноÎремонтируютÎзданиеÎдляÎдетскойÎмузыкальнойÎшколыÎ№Î1

го характера и комплекто-
вание школы новыми музы-
кальными инструментами, 
на которые в областном бюд-
жете дополнительно преду- 
смотрено 30 млн рублей. 
Зампред правительства ре-
гиона Иван Дементьев сооб-
щил, что все контракты на 
поставку инструментов за-
ключены. Аккордеон, вио-
лончели, скрипки, флейты, 
народные инструменты уже 
доставлены в Архангельск, 
рояли и пианино поступят 
по готовности помещений к 
их установке.

В полностью обновлен-
ном здании появятся каби-
неты для индивидуальных 
и групповых занятий, обо-
рудованные необходимой 
мебелью, концертный и ре-
петиционный залы, осна-
щенные современным зву-
ковым и световым обору-
дованием, многофункци-
ональный зал с выделен-
ной зоной для музея и сту-
дия звукозаписи, библио- 
тека, кабинеты для админи-
страции школы и служеб-
ные помещения.

На первом этаже школы 
предусмотрена просторная 
комфортная зона рекреации 
для отдыха детей в переры-
вах между занятиями, запро-
ектирована дизайнерская от-
делка помещений.

Особое внимание при раз-
работке проекта с учетом 

специфики работы учреж-
дения было уделено звуко- 
изоляции помещений. В кон-
цертном зале, учебных ка-
бинетах применены акусти-
ческие панели и выполнена 
усиленная звукоизоляция 
стен.

– Никогда еще у школы не 
было такого большого со-
временного здания, конечно, 
мы очень ждем завершения 
работ, – сказала директор 
школы Галина Никонова. – 
Здание будет удобным для 
детей и педагогов. Мы хо-
тим сохранить классические 
традиции музыкального вос-
питания в нашей школе, но в 
то же время привнести новое 
в образовательный процесс, 
использовать новые техно-
логии, которые современ-
ным детям понятны и инте-
ресны.

Контрактом предусмотре-
ны и работы по обеспечению 
антитеррористической за-
щищенности объекта: видео- 
наблюдение, система кон-
троля и управления досту-
пом, интегрированная в об-
щую с общеобразовательны-
ми школами информацион-
ную систему, охранная сиг-
нализация, система пожар-
ной безопасности. На здании 
сделают архитектурную под-
светку фасадов и благоустро-
ят внутреннюю дворовую 
территорию.

– По сравнению с тем, что 
было в декабре, здание се-
рьезно изменилось. Но впе-
реди еще много работы. На-
деемся, что в декабре все 
будет готово и мы сможем 
прийти к вам на концерт, – 
подчеркнул Александр  
Цыбульский.

До конца года будут завер-
шены работы капитального 
характера и комплектование 
школы новыми музыкальны-
ми инструментами, на кото-
рые в областном бюджете до-
полнительно предусмотрено 
30 млн рублейбранный темп по внутрен-

ней отделке, усилить работу 
по фасадам, в кратчайшие 
сроки завершить работы по 

дренажу и приступить к от-
делке.

До конца года будут завер-
шены работы капитально-

Î� фото:ÎПреСС-СлужбаÎгубернатораÎиÎПравительСтваÎоблаСти
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На мемориальном комплек-
се, расположенном на остро-
ве Мудьюг в Белом море, 
пройдут восстановительные 
работы.

Военнослужащие архангельского 
отряда специального назначения 
«Ратник» Северо-Западного округа 
Росгвардии принимают активное 
участие в увековечении памяти рос-
сийских воинов, погибших в Первой 
мировой войне 1914–1918 годов.

Работа проводится совместно с 
автономной некоммерческой ор-
ганизацией «Победа», с которой  
20 мая 2023 года росгвардейцы за-
ключили соглашение о сотрудни-
честве. В рамках договора подраз-
деление взяло шефство над объек-
тами воинской славы.

Так, спецназовцы Росгвардии 
оказывают посильную помощь в 
обустройстве выявленного памят-
ника культурного наследия феде-
рального значения «Юрьевский ру-
беж», расположенного в Плесецком 
округе Архангельской области, где 
в 1918 году красноармейцы 15-го 
Юрьевского полка одержали побе-
ду над интервентами.

Победа в том сражении имела 
огромное значение для Русского 
Севера и молодого советского го-
сударства. Сегодня Юрьевский ру-
беж представляет собой комплекс 
сохранившихся фортификацион-
ных полевых укреплений периода 
Гражданской войны и иностран-
ной интервенции.

Бойцы «Ратника» помогают 
подвозить на объект необходи-
мые материалы, занимаются вос-

становлением блиндажей, окопов, 
помещений и других предметов 
того времени для повышения ту-
ристической привлекательности 
территории и ее общей доступно-
сти.

Руководствуясь принципом 
«Лучшее слово – это дело», военно- 
служащие ведомства в августе при-
мут участие в восстановительных 
работах еще на одном объекте – ме-
мориальном комплексе, располо-
женном на острове Мудьюг в Бе-
лом море.

Одним из центральных мест ком-
плекса является созданный интер-
вентами концентрационный ла-
герь: единственный в своем роде 
объект, сохранившийся до на-
ших дней. В его реконструкции по 
просьбе АНО «Победа» помогут во-
еннослужащие Росгвардии.

План на жизнь один –  
служить Отечеству
участникÎСво,ÎвоеннослужащийÎодногоÎизÎспецподразделенийÎросгвардииÎиванÎ–ÎÎ
оÎпрофессиональномÎстановлении,ÎпатриотизмеÎиÎдесантномÎбратстве
натальяÎЗахарова

Архангельская область уча-
ствует во Всероссийской ак-
ции «Видел и знаю» – это 
встречи юнармейцев, кур-
сантов военно-патриотиче-
ских клубов, школьников с 
участниками специальной 
военной операции. Проходят 
они под эгидой юнармейско-
го движения в рамках со-
трудничества с фондом «За-
щитники Отечества».

В прямом эфире из центра «Па-
триот» – сотрудник архангельской  
Росгвардии, участник специаль-
ной военной операции Иван.

– Иван, расскажите о своем 
становлении. Что повлияло 
на ваш выбор профессии?

– Я проходил срочную службу в 
рядах Воздушно-десантных войск, 
вдохновился духом ВДВ и такую 
цель для себя поставил – служить 
Отечеству.

Скажу, что я с самого детства 
интересовался Воздушно-десант-
ными войсками. Мне кажется, лю-
бой мальчишка воодушевлялся 
примерами бравых защитников 
Родины, а десантники отличают-
ся не только яркой формой одеж-
ды – голубым беретом и тельняш-
кой, но в первую очередь силой 
характера, мужеством, это заме-
чательные люди, объединенные 
крепким десантным братством. 
Все это с юного возраста меня 
вдохновляло.

И помимо того, большую роль 
сыграло воспитание. Мой отец – 
настоящий русский офицер, про-
шедший немало горячих точек. 
Дедушка по отцу – пенсионер со-
ветской милиции, дед по матери 

– офицер авиации, мастер спорта 
по прыжкам с парашютом. Он ча-
сто делился со мной своими исто-
риями, и тогда у меня появилась 
мечта – прыгнуть с парашютом.  
В 11-м классе я тесно сотрудничал 
с ДОСААФ России, проходил обу-
чение на водительские права кате-
гории С под чутким надзором во-
енкомата Архангельской области. 
Тем самым, общаясь с представи-

телем военкомата, дал понять, что 
хочу после окончания школы пой-
ти именно в ряды Вооруженных 
сил России.

Так совпало, что летом был при-
зыв в 76-ю (Псковскую) воздуш-
но-десантную дивизию. Попасть 
туда для меня было чем-то на гра-
ни фантастики. Ведь еще в детстве, 
изучая историю Воздушно-десант-
ных войск, я так много читал про 
псковских десантников, легендар-
ную 6-ю роту. Естественно, счастье 
меня переполняло.

– А как шли к мечте? Готови-
лись, занимались спортом?

– Конечно. Я занимался боксом с 
самого раннего детства, а став по-
старше, увлекся легкой атлетикой, 
участвовал в соревнованиях. Что-
бы не казаться на фоне других ре-
бят хуже, слабее, чтобы в будущем 
было не стыдно стоять с десантни-
ками в одном ряду.

– Расскажите, как получа-
ют голубой берет?

– Ты имеешь право носить голу-
бой берет, когда совершаешь три 
прыжка, и третий прыжок должен 
быть с самолета Ил-76, то есть это 
десантирование по-боевому, в пол-
ном боевом комплекте. При при-
землении у нас была торжествен-
ная часть, построение, и нам вру-
чили голубые береты.

– А помните свой первый 
прыжок? Какие он оставил 
впечатления?

– Действительно, самый за-
поминающийся прыжок – пер-
вый. Тем, кто прыгал с самолета  
Ан-2, знакома дверь, из которой 
выходишь, – она небольшого раз-
мера, а из-за моего роста я не сра-
зу смог из нее выйти. Мы с ребя-
тами до сих пор вспоминаем этот 
момент с улыбкой: я головой за-
цепился об верхнюю часть двери, 
и получилось, что от удара меня 
выкинуло назад в салон. После 
того как мне выпускающий дал 
команду присесть, я смог выйти 
из самолета.

– Сразу влились в армейскую 
жизнь или были сложности?

– Сложности могут быть в лю-
бом деле. Конечно, первое время 
с непривычки хотелось домой, но 
очень помогал командный дух – 
мы как-то быстро сплотились с ре-
бятами, друг друга поддерживали 

– и морально, и при выполнении 
определенных задач. Благодаря 
этой сплоченности, верным това-
рищам все казалось легко, служ-
ба, можно сказать, прошла на од-
ном дыхании. Даже уезжать не хо-
телось.

– Какие воспоминания о 
службе греют вас сегодня?

– С теми ребятами, с которыми 
проходил срочную службу в рядах 
Воздушно-десантных войск, я об-
щаюсь до сих пор. С некоторыми 
вместе служим в спецподразделе-
нии. Наверное, самое запоминаю-
щееся – когда нас только привез-
ли в пункт постоянной дислокации. 
Полк был на выходном, а уже на 
следующий день, в понедельник, 

мы узнали, что такое командир-
ский день, какой он ответственный 
и важный для всех служащих. Уже 
на второй день у нас была учебная 
укладка парашюта, а на третий – 
боевая. Только пришел с граждан-
ки – и тебе сразу же дают купол, ко-
торый ты первый раз в жизни ви-
дишь!

– По вашему мнению, какое 
значение в жизни мужчины 
имеет срочная служба?

– Я считаю, каждый молодой че-
ловек должен пройти срочную 
службу. Потому что именно там 
происходит становление характе-
ра. Личность мужчины в большей 
степени формируется в армии – она 
показывает, на что морально, пси-
хологически человек способен, он 
взрослеет, по-другому начинает 
смотреть на мир, ставит себе цели 

– создать семью, сделать карьеру…

– Как после «срочки» склады-
валась ваша жизнь?

– Первое время, находясь на сроч-
ной службе в ВДВ, я думал остать-
ся по контракту, но по семейным 
обстоятельствам не смог этого сде-
лать. И, прибыв домой, устроился в 
Росгвардию, начинал сотрудником 
полиции, а потом ушел в спецпод- 
разделение.

– Каковы ваши планы на бу-
дущее?

– План только один – служить  
Отечеству.

– Иван, напоследок что мо-
жете пожелать подрастаю-
щему поколению?

– В моем детстве не было ника-
ких патриотических клубов. Была 
только добровольная народная дру-
жина, и мы осуществляли патрули-
рование улиц совместно с патруль-
но-постовой службой МВД. А сей-
час я очень рад видеть, как разви-
вается военно-патриотическое дви-
жение, как молодое поколение ин-
тересуется военной службой, исто-
рией Отечества – это очень здоро-
во! Поэтому хочется пожелать од-
ного – чтобы ребята не перегорели 
и развивались в этом направлении 
дальше. И, конечно, успехов! 

На рубежах памяти
архангельскийÎотрядÎ«ратник»ÎСЗоÎросгвардииÎпомогаетÎвÎсохраненииÎисторическойÎправды

Î� фото:ÎцентрÎ«Патриот»
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ПодготовилаÎеленаÎЧудеСная

Северный стрит-
арт в «Клюковке»
Даниил ШПяКиН, стрит-арт-
художник, разукрасил  
в яркие цвета хозпостройку,  
расположенную на территории  
детского сада № 172 «Клюковка».

– К нашей команде северных стрит-
арт-художников (Дима Комаров и Дима  
Резвый) обратился председатель обществен-
ного совета округа Варавино-Фактория с 
просьбой помочь раскрасить яркими крас- 
ками старую хозпостройку на территории 
первого корпуса детского сада № 172 «Клю-
ковка». Тема была свободная, главное, что-
бы подходило детям и радовало глаз. Реши-
ли изобразить что-то нейтральное – небо, 
солнце, трава, горы – и добавить персонажей 
в виде собачки и гусеницы. Кстати, собака, 
изображенная на хозпостройке, это фирмен-
ный персонаж, которого часто использую в 
своих работах. Прообразом этого веселого 
пса стал мой бульдог Арни. На работу у нас 
ушло два дня. 

Мой путь в этот вид изобразительного ис-
кусства начался с 14-летнего возраста. Сна-
чала я развивался как граффити-художник. 
Но в какой-то момент мне стало этого мало – 
увлекся еще и живописью. Пишу на холстах 
картины на городскую тематику, когда в обы-
денных, привычных вещах отмечаю красоту 
момента. К тому же мы все – жители постсо-
ветского пространства, эти панельные дома 
связаны с нашими детскими воспоминания-
ми. Я и сам вдохновение черпаю из своих вос-
поминаний. Все картины, что нарисовал, уже 
проданы. Одна из них – «28-я школа» – моя 
самая любимая работа. Ее приобрел житель 
округа Варавино-Фактория, который являет-
ся выпускником этой школы.

С 2022 года начал проводить мастер-клас-
сы для горожан по флюид-арту. При этом от-
мечу, что творчество – это все-таки мое хоб-
би. Моя основная работа связана с морской 
сферой.

В настоящее время меня приглашают на 
городские стрит-арт-мероприятия. Так, с 29 
по 30 июля в округе Варавино-Фактория про-
шел граффити-фестиваль Pomor Stylе в рам-
ках проекта «Лето по-соседски». 20 лучших 
стрит-арт-художников разукрасили гараж-
ные кооперативы во дворе дома № 19 на ули-
це Воронина. Было супер!

Проводник 
северных традиций
Артем КОРАБлеВ, 16-летний мастер 
по изготовлению каргопольской  
глиняной игрушки, принял участие 
в мастер-классах в рамках  
«летнего марафона».

– Я впервые проводил мастер-класс по из-
готовлению каргопольской игрушки в рам-
ках «Летнего марафона» на площадке Архан-
гельского городского культурного центра. 
Ранее я проводил мастер-классы, но этот от-
личался от предыдущих тем, что в нем при-
нимали участие дети от пяти лет. Для такой 
юной аудитории занятие проводил впервые. 
Я получил удовольствие от процесса – дети и 
родители тоже были в восторге: у всех полу-
чилась своя авторская каргопольская игруш-
ка. Мы делали на выбор волка, собаку, мед-
ведя, птицу. Иногда я помогал в изготовле-
нии игрушки, но еще мне понравилось, что 
родители вместе с детьми взаимодействова-
ли в творческом процессе.

Каргопольская игрушка отличается тем, 
что она изготавливается из цельного, едино-
го куска глины, то есть практически ниче-
го не долепливается. Сам я обучался этому 
умению в Детской школе народных ремесел, 
которую окончил в 2019 году. Моим педаго-
гом по керамике была Наталья Михайловна  
Поташева. При этом я участвовал в конкур-
сах мастерства, принимал участие в меро-
приятиях и сам дополнительно изучал ма-
териал по этой тематике. В свое время я сде-
лал много игрушек. При их раскрашивании 
в основном использую белый, синий и крас-
ный цвета. Самому очень нравится процесс 
лепки из глины. Во-первых, это расслабляет. 
Во-вторых, это самовыражение, творчество. 
В-третьих, ты как будто соединяешься со сво-
ими предками. Ведь лепка из глины – это 
одно из древнейших ремесел человечества. 
Моя любимая работа (из сотен, что я сделал) 
– это масштабная сценка, где есть мужик, те-
лега с лошадью, на телеге – пирожки, а рядом 
«бегают» дети.

Я считаю, что это здорово – сохранять и пе-
редавать знания и умения наших предков. 
Надеюсь, что волей-неволей и сам распро-
страняю культуру и традиции северных на-
родов.

Больше,  
чем профессия
Ольга АБРАМОВсКАя, учитель  
немецкого языка школы № 14, –  
из педагогической династии,  
суммарный стаж которой  
составляет более 220 лет.

– Родители, бабушка, дедушка, тетя моей 
мамы и мои двоюродные сестры – учителя. 
Есть сведения, что и наш прапрадед был 
учителем начальных классов в начале XIX 
века. Моя мама после окончания Архангель-
ского государственного педагогического ин-
ститута в 1958 году начала работать учите-
лем немецкого и английского языков сразу в 
двух школах: в цигломенской 69-й и в вечер-
ней школе рабочей молодежи № 11. Отец так-
же работал в 69-й школе – учителем труда, а 
до этого – механиком на заводе. Они познако-
мились в цигломенском клубе, где занима-
лись художественной самодеятельностью. 
Так, моя мама – ветеран труда, проработала 
в 69-й школе четверть века, а папа 20 лет по-
святил обучению школьников.

 Склонность к языкам у меня с детства. Бу-
дучи школьницей, я и маме помогала прове-
рять тетрадки, любила переводить со слова-
рем и помогать одноклассникам. То есть пе-
редо мной и выбора профессии как такового 
не было. В нашей семье говорили только о 
достижениях учащихся, мне нравились эти 
разговоры. Так, в 1985 году я окончила фа-
культет иностранных языков АГПИ и сразу 
продолжила преподавать в 69-й школе, а по-
сле – в Цигломенской санаторной школе-ин-
тернате. Было время, когда с мужем и сыно-
вьями около восьми лет жили в Виноградов-
ском районе. В 2001 году вернулись в Архан-
гельск, мой младший сын пошел учиться в 
14-ю школу, а я стала здесь учителем немец-
кого языка по углубленной программе. Так 
и продолжаю работать в 14-й школе. Мой об-
щий педагогический стаж – 38 лет.

 Ежегодно мои ученики становятся побе-
дителями и призерами муниципального и 
регионального этапов Всероссийской олим-
пиады школьников по немецкому языку. Со-
временные дети мне нравятся – они такие 
информированные! Они столько всего знают 
и всегда готовы помогать! А благодаря соци-
альным сетям я поддерживаю связь со мно-
гими своими учениками.

лица недели

Разукрасил  
новую школу 
Артем ХАЗАНОВ, художник- 
урбанист, в современном дизайне 
оформил стены в новой школе № 7.

– В моей практике это не первая школа, 
также разукрашивал главный корпус Се-
верного (Арктического) федерального уни-
верситета, где сейчас «живут» белые медве-
ди и моржи, участвовал в создании мурала 
размером в десять этажей с изображением 
ветерана Великой Отечественной войны и 
его правнука, оформлял стены в музее ИЗО 
и Молодежном центре. В настоящее время 
создаю картины в новой школе рядом со 
столовой. Большими мазками рисую фрук-
ты, овощи. Стиль для оформления столо-
вых подсмотрел в Интернете. Такой стиль 
часто используют в современном дизайне. 
Так, для младших школьников выбрал не-
замысловатые коллажи, старшеклассники 
будут принимать пищу под более сложные 
сюжеты.

Работаю я в основном баллончиком с крас- 
кой, а не кистью – для меня это привычнее. 
К тому же сама стена фактурная, неровная 

– баллончиком получается быстрее. За две 
недели покрасил четыре стены, к 25 августа 
нужно будет завершить еще восемь.

Граффити увлекся в 1998 году. Я один из 
немногих художников-урбанистов в Архан-
гельске, кто продолжает рисовать. Поэтому 
некоторые (те, что младше) художники на-
зывают меня легендой. Но сам я себя таким 
не считаю. Моя любимая работа – это мурал 
на фасаде девятиэтажного дома в Мурман-
ске, где я изобразил своего сына.

Специального художественного образова-
ния в граффити нет. Сколько рисую – столь-
ко и учусь. Но рисую с детства. Мои родите-
ли – творческие люди: папа – художник по 
дереву, мама имеет отношение к архитекту-
ре. Окончил АГТУ – САФУ и имею специаль-
ность инженера-художника.

В своих работах я давно отошел от слож-
ных форм, граффити-шрифтов со стрелками 

– добавляю абстракции и минимализм. Так-
же мне нравится в своих уличных граффити 
создавать рисунки-сюжеты, чтобы читалось 
движение. Чтобы каждый зритель для себя 
нашел что-то свое.

Дорогие работники и ветераны  
строительной отрасли!

Поздравляю вас с профессиональным 
праздником!

Праздник строителей – наш общий, са‑
мый созидательный и мирный. Ведь уси‑
лия строителей и всей строительной ин‑
дустрии направлены на развитие Архан‑
гельской области. Благодаря мастерству 
специалистов отрасли создается новый 
облик наших городов и сел, воплощают‑
ся самые смелые и передовые идеи стро‑
ительства. Именно строительная от‑
расль двигает развитие всех сфер эконо‑
мики и является свидетельством разви‑
тия страны. И мы видим активное стро‑
ительство жилья, школ, детсадов, дорог, 
парков и общественных территорий. 

Желаю всем представителям этой со‑
зидательной профессии крепкого здоро‑
вья, семейного благополучия, успехов в ва‑
шем нелегком деле на благо Архангель‑
ской области! 

Елена Вторыгина, 
депутат государственной Думы рФ

13ÎавгустаÎ–ÎденьÎстроителя

Строительство – созидание и движение вперед
Уважаемые работники  

строительных предприятий  
и ветераны отрасли! 

День строителя – профессиональ‑
ный праздник, который отмечает вся 
страна. С работниками этой отрас‑
ли все мы сталкиваемся ежедневно!

В этот день мы чествуем прорабов 
и каменщиков, маляров и штукату‑
ров, архитекторов, проектировщиков, 
инженеров – всех тех, кто своим тру‑
дом создает облик нашего города.

Строительная отрасль – локомо‑
тив экономики, а руками строите‑
лей вершатся позитивные перемены 
в городе. Ваша профессиональная дея‑
тельность решает огромное количе‑
ство социальных задач, дарит людям 
комфорт и радость, улучшая условия 
жизни.

Спасибо вам за ваш созидательный 
и мирный труд!

Дмитрий МорЕВ,  
глава архангельска 

Уважаемые работники строительных 
организаций, ветераны отрасли! 

Примите самые искренние и сердечные по‑
здравления с вашим профессиональным празд‑
ником – Днем строителя! 

Работники вашей профессии востребованы 
во все времена. Благодаря вам люди обретают 
тепло домашнего очага и чувство защищен‑
ности от проблем и невзгод. Труд строителя 
виден каждому и оттого имеет особую обще‑
ственную значимость. Качество вашей рабо‑
ты – это прежде всего благополучие людей, их 
достойная и уверенная жизнь. То, что создает‑
ся вашими руками, делает людей счастливыми, 
а их жизнь – комфортной. 

Желаю вам творческого профессионализма 
при проектировании объектов, рабочего задо‑
ра, успешного достижения поставленных целей. 

Благодарю вас за профессионализм, ответ‑
ственность, многолетнее и надежное сотруд‑
ничество. От всей души желаю вам крепкого 
здоровья и большого личного счастья, а вашему 
делу – стабильности и процветания!

Валентина СыроВа, 
председатель архангельской  

городской Думы  
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вечные ценности

георгийÎгудиМ-левковиЧ,Î
фотоÎавтора

В епархиальном управлении состоялась рабочая 
встреча митрополита Архангельского и Холмогор-
ского Корнилия с главой Архангельска Дмитрием 
Моревым и председателем комитета Архангель-
ского областного собрания депутатов по экономи-
ке, предпринимательству и инвестиционной  
политике, председателем правления Группы  
Аквилон Александром Фроловым.

управлениеÎфинансами

Сумка для переноски 
арбуза и прочие  
«нужные» траты
иногда бывают ситуации, когда мы не мо-
жем устоять перед желанием купить какую-
то невероятно «нужную» вещь. 

При этом логически мы отдаем себе отчет в том, что 
она не несет практического применения, но вот же-
лание приобрести такую вещь в моменте преоблада-
ет. Как правило, не всегда такие покупки радуют нас 
долгое время. Иногда эмоции утихают уже спустя не-
сколько дней.

РеКлАМА ВОЗДейсТВуеТ НА эМОции

В корне процесса покупок на эмоциях кроется не-
сколько важных составляющих. И одна из наиболее 
очевидных – маркетинг. С экранов телевизора, в газе-
тах и социальных сетях нам рассказывают, насколько 
хорош тот или иной товар и какие наши проблемы он 
может решить. 

Иногда мы неожиданно для себя осознаем, что нам 
всю жизнь не хватало специальной кожаной сумки для 
арбуза. Ведь это так удобно – не нужно нести его в ру-
ках и больше не надо бояться, что пакет не выдержит 
десятикилограммовую ягоду. Но вот насколько резон-
но покупать себе ради арбуза такую сумку – сказать 
сложно.

Чтобы не попасться на уловки маркетинга, нужно 
четко понимать свои истинные потребности и иметь 
выделенную заранее сумму на покупку дорогостоя-
щих товаров. А если из рекламы вы узнаете, что вам 
срочно нужен какой-то товар, то дайте себе немного 
времени и подумайте, так ли это необходимо. 

При этом обвинять во всем маркетологов определен-
но не стоит. Ведь через рекламу мы также узнаем о по-
истине нужных предметах, которыми пользуемся на 
регулярной основе и ни капельки об этом не жалеем. 

ПРОДАжи – эТО исКуссТВО

Второй элемент, который играет роль в импульсив-
ных покупках, – грамотный продавец. К сожалению, не 
в каждой организации культивируют философию про-
даж как способ помочь купить покупателю то, что ему 
нужно. 

Не секрет, что некоторые продавцы активно исполь-
зуют различные психологические приемы. Умелое их 
применение позволяет продать человеку действитель-
но дорогие и абсолютно ненужные вещи. Когда поку-
патель оказывается под воздействием гипнотехник, он 
в моменте готов приобрести что угодно, но со време-
нем эти «чары» спадут, и тогда появится горькое чув-
ство досады.

Подобные продавцы в основном работают напря-
мую с людьми – ходят по дворам и квартирам, прода-
вая товары сомнительного качества. Всякие озонато-
ры, комплекты ножей, чудо-приборы и т. д. И поверь-
те, если начать с ними разговаривать, то у вас оста-
нется очень мало шансов, чтобы взять себя в руки.  
С ними лучше всего даже не начинать диалог или 
же прекращать его моментально. А если такие люди 
встречаются вам в магазине, то лучше вежливо отка-
заться от их «помощи» и сделать выбор самостоятель-
но.

ПОКуПАТь ПРОсТО ОчеНь ПРияТНО

Но самый ключевой момент, из-за чего и совершают-
ся все импульсивные покупки, кроется глубоко внутри 
нашего сознания. Здесь нельзя дать единого ответа, по-
чему мы покупаем то, что нам не очень-то и нужно. Од-
ним людям процесс покупки просто приносит удоволь-
ствие, другие пытаются компенсировать негативные 
эмоции, получить яркие впечатления или повысить 
свой социальный статус.

И в этом нет ничего плохого, если заранее плани-
ровать такие траты и выделять под них определен-
ную часть бюджета. Хуже, когда импульсивные по-
купки заставляют человека тратить средства кредит-
ной карты или оформлять новую рассрочку. Если по 
тем или иным обстоятельствам невозможно отказать 
себе в излишних тратах, то стоит их хотя бы обуздать 
и разрешить себе тратить не более определенной сум-
мы.

Александр 
ГАВзоВ

Сохраняя наследие
группаÎаквилонÎвноситÎсвойÎвкладÎвÎсозданиеÎновогоÎобликаÎÎ
старинногоÎархангельска

Участники встречи обсу-
дили ряд вопросов, касаю-
щихся развития отношений 
епархии с органами государ-
ственной и муниципальной 
власти.

Речь шла о совместной ра-
боте Церкви, государства и 
общества по различным на-
правлениям, связанным с 
сохранением традиционных 
духовных ценностей, воспи-
танием молодого поколения 
в духе любви к Отечеству и 
своему народу, приумноже-
нием культурного капитала, 
доставшегося нам от преды-
дущих поколений.

В этом контексте был вы-
соко оценен опыт создания 
исторического сквера на ме-
сте утраченного Михаило-
Архангельского монастыря 
в областной столице.

– Для нас было очень важ-
но не только достойно вы-
полнить свои обязательства 
по соблюдению всех норм 
законодательства об охране 
культурного наследия, но и 
увековечить память о знако-
вом месте, где располагался 
монастырь, давший место 
основания и имя нашему го-
роду. Уверен, что арханге-
логородцы, посетив сквер, 
смогут познакомиться с 
для многих неизвестными 
страницами истории родно-

го Архангельска, – отметил  
Александр Фролов.

Благоустройство скве-
ра на набережной Северной 
Двины в районе домов № 4,  
корп. 1 и № 6, корп. 1 пло-
щадью 0,55 га выполнено 
Группой Аквилон по Согла-
шению о взаимодействии с 
муниципальным образова-
нием «Город Архангельск». 
Работы осуществлены ком-
панией весной этого года за 
свой счет, без привлечения 
средств бюджета.

Проект – архитектурная 
концепция благоустройства 
сквера разработан по заказу 
Группы Аквилон известным 
архангельским архитекто-
ром Дмитрием Яскорским.

В составе проекта был раз-
работан раздел по сохране-
нию объектов культурного 
наследия. Проект и раздел 
прошли государственную 
историко-культурную экс-
пертизу, получен акт с по-
ложительным заключением 
экспертов федерального Ми-
нистерства культуры.

Напомним, что в 2019 году 
в сквере по инициативе Ар-
хангельской митрополии и 
Императорского православ-
ного палестинского обще-
ства было проведено геора-
дарное обследование, по ре-
зультатам которого опреде-

лено положение фундамен-
тов собора Архистратига Ми-
хаила и братского корпуса 
частично под существующи-
ми пятиэтажными домами.

Группа Аквилон в про-
шлом году профинансирова-
ла археологические раскоп-
ки, которые были выполне-
ны Институтом археологии 
Российской академии наук, 
подтвердившие границы 
территории монастыря.

Важным аспектом при про-
ектировании сквера стало то, 
что его территория полно-
стью расположена на участ-
ке утраченного Михаило- 
Архангельского монастыря.

Главный вход на террито-
рию сквера расположен на 
исторической линии входа 
через колокольню. Визуаль-
но он оформлен разорван-
ной аркой – символом траге-
дии саморазрушения, кото-
рая постигла русский народ  
в XX веке.

Далее главная дорожка 
выходит на тематическую 
площадку, где установле-

ны макет монастыря и де-
монстрационные стенды 
с его историей. Отсюда до-
рожки расходятся к участ-
ку фундамента собора, где 
установлен поклонный 
крест с бронзовым распяти-
ем Спасителя.

С южной стороны от фун-
дамента собора на свободной 
от деревьев лужайке разби-
та цветочная клумба с кру-
говым пешеходным движе-
нием.

Все площадки соединяют-
ся дорожками, проложенны-
ми по существующим тро-
пинкам. Выявленные конту-
ры фундаментов обознача-
ются на месте гранитными 
столбиками с внутренней 
подсветкой, декоративным 
мощением из белых плит, 
перемежающихся с газоном. 
Данное решение позволяет 
увидеть и представить себе 
положение собора, братского 
корпуса и двух башен ограды.

Градоначальник Дмитрий 
Морев поблагодарил митро-
полита Корнилия за подвиж-
ническую деятельность на 
благо духовного развития 
Архангельска.

Глава города также отме-
тил большой вклад в созда-
ние нового облика старинно-
го Архангельска Группы Ак-
вилон как одного из самых 
активных строителей жилья 
для горожан, а теперь и со- 
здателя знаковых, духовно 
важных мест в областном 
центре.

Стороны заверили друг 
друга в готовности продол-
жать конструктивное взаи-
модействие и выразили уве-
ренность в необходимости 
развития церковно-государ-
ственного и церковно-обще-
ственного диалога по ключе-
вым вопросам текущей по-
вестки дня.
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александрÎниколаев

Архангельск – символ Рус-
ского севера и визитная кар-
точка Архангельской об-
ласти. Здесь в ближайшие 
годы будут реализованы 
масштабные проекты, такие 
как строительство студенче-
ского кампуса «Арктическая 
звезда». 

ШКОлА ПуШКиНА
новый уровень образова-

ния начинается со школь-
ной скамьи. Поэтому рабо-
чую поездку в областном цен-
тре губернатор начал с посе-
щения школы № 23 имени  
а. С. Пушкина. Здесь заверша-
ется капитальный ремонт по 
президентской программе.

1 сентября ученики придут в об-
новленную школу. Капитальный 
ремонт здесь продолжался в тече-
ние 2022–2023 годов. В результате 
школа прошла полную модерни-
зацию, получила новую прилегаю-
щую территорию с прогулочными 
дорожками и двумя спортивными 
площадками.

В том, что преобразования из-
менили учреждение практически 
до неузнаваемости, убедились гу-
бернатор Архангельской области 
Александр Цыбульский и глава Ар-
хангельска Дмитрий Морев во вре-
мя рабочей поездки в Октябрьский 
округ Архангельска.

Год назад глава региона посе-
щал ремонтируемое здание вме-
сте с заместителем министра 
просвещения России Андреем  
Николаевым, тогда работы были 
в самом разгаре. Сейчас ремонт 
практически завершен, и, по мне-
нию Александра Цыбульского, 
школа стала современным образо-
вательным учреждением, где бу-
дет комфортно и интересно и де-
тям, и педагогам.

Здание школы построено в 1936 
году и крайне нуждалось в ремон-
те. За два года строители привели 
в порядок фасад, отремонтирова-
ли полы, системы водоснабжения, 
водоотведения и электроснабже-
ния, заменили двери и окна, уста-
новили новую пожарную сигна-
лизацию и систему антитеррори-
стической защиты, выполнили 
внутреннюю отделку помещений 
в соответствии с разработанным 
дизайн-проектом, благоустроили 
территорию вокруг. Всего на преоб-
ражение школы было направлено  
257 млн рублей.

Для того чтобы комплексно по-
дойти к ремонту школы, было при-
нято решение одновременно с рабо-
тами первого этапа начать реали-
зацию мероприятий, которые пер-
воначально планировалось выпол-
нить на втором этапе. На эти цели 
из областного и городского бюдже-
тов были выделены дополнитель-
ные средства, что позволило одно-
временно вести ремонт внутри и 
снаружи здания.

В итоге за счет модернизации ка-
бинетов физики, химии, биологии, 
музея образовательное простран-
ство школы расширилось. Часть 
помещений посвятили русскому 
поэту, имя которого носит школа 
№ 23. 

В рамках сотрудничества с Все-
российским музеем А. С. Пушкина 
в Санкт-Петербурге здесь планиру-
ют организовать выставку экспо-

Школы, дороги и парки:  
горячее лето 2023-го
особоÎпристальноеÎвниманиеÎглаваÎрегионаÎалександрÎцыбульскийÎуделяетÎразвитиюÎобластногоÎцентра

натов, создать интерактивную зону 
с оцифрованными материалами 
из архивов музея, которые будут 
представлены в игровой форме. Об-
новилась и школьная театральная 
студия.

– Помимо этого, кабинеты и 
коридоры школы украсят семь 
настенных рисунков и цитат  
Александра Сергеевича Пушкина,  
которые выполняет наш архан-
гельский художник, – рассказала 
директор средней школы № 23 име-
ни А. С. Пушкина Наталья Чижова.

Благоустройство пришкольной 
территории позволит создать не-
сколько полезных пространств. 
Здесь запланировано устройство 
площадки для массовых меропри-
ятий, спортивной площадки, пло-
щадки для сдачи норм ГТО, бето-
нирование подъездов к школе и 
устройство тротуаров. Озеленение 
прилегающей к школе территории 
предполагает создание аллеи име-
ни А. С. Пушкина. Следующим эта-
пом планируется ремонт второго 
корпуса школы со спортивным за-
лом и здания гаража.

За качеством выполнения ре-
монтных работ наблюдают и пред-
ставители общественности. Как от-
метил член общественного сове-
та Октябрьского округа Максим  
Хохулин, на объекте видны значи-
тельные изменения как снаружи, 
так и внутри, которым, безусловно, 
будут рады дети в новом учебном 
году. Важно отметить, что такие 
масштабные работы проходят впер-
вые с момента постройки школы.

Архангельская область второй 
год активно участвует в реали-
зации программы модернизации 
школьных систем образования, 
инициированной Президентом Рос-
сии Владимиром Путиным.

– В 2023 году только в Архангель-
ске в рамках президентской про-
граммы капитально ремонтиру-
ем и оснащаем девять школ. Это 
первый этап программы, в кото-
рый мы в приоритетном порядке 
включили здания, построенные бо-
лее полувека назад, а некоторые – 
еще в 30-е годы прошлого столетия.  
В число этих школ вошла и 23-я 
школа имени А. С. Пушкина, – ска-
зал Александр Цыбульский.

Работа по модернизации школ 
продолжается. Правительство Ар-
хангельской области направило за-
явки для участия в отборе на пре-
доставление субсидий из федераль-
ного бюджета на реализацию меро-
приятий по модернизации школь-
ных систем образования в 2024, 2025 
и 2026 годах.

ВОДиТели Были 
НеДОВОльНы 

В архангельске капиталь-
но ремонтируют автодорогу 
на улице гагарина. 

В рамках нацпроекта «Безопас-
ные качественные дороги» в этом 
году приводят в порядок участок 
дорожного полотна на улице Гага-
рина – от Кузнечевского моста до 
здания швейной фабрики. 

Дорога на улице Гагарина дол-
гое время вызывала недоволь-
ство водителей – капитальный 
ремонт здесь не проводили мно-
го лет. Уже этой осенью участок 
протяженностью 1,8 километра 
станет комфортным и безопас-
ным для участников дорожного 
движения.

Как рассказал главе региона ру-
ководитель подрядной организа-
ции Илья Нечаев, в настоящий мо-
мент на объекте выполняется фре-
зерование, устройство нового моно-
литного бортового камня и покры-
тия тротуаров, а также выравнива-
ющего слоя асфальта.

Параллельно с дорожными ра-
ботами силами ресурсоснабжаю-
щих организаций ТГК-2 и «РВК-
Архангельск» ведется и ремонт 
коммунальных сетей.

Александр Цыбульский неодно-
кратно обращал внимание на необ-
ходимость синхронизации дорож-
ных и коммунальных работ, чтобы 
не вскрывать новый асфальт из-за 
прорывов на требующих ремонта 

До конца августа подрядчик должен 
завершить устройство плитки и малых 
архитектурных форм, которые, кстати, 
стилистически планируется связать со 
швейным делом. Например, скамейки 
будут сделаны в виде катушек

фото:Îпресс-службаÎгубернатораÎиÎправительстваÎобласти
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подземных коммуникациях. Этот 
принцип учтен при ремонте улицы 
Гагарина.

Обновление автомобильной до-
роги на улице Гагарина обеспечит 
беспрепятственный проезд из цен-
тральной части города в Солом-
бальский округ, а также создаст 
условия безопасного движения пе-
шеходов по отремонтированным 
тротуарам. Все дорожные рабо-
ты, стоимость которых превышает  
167 млн рублей, подрядчик должен 
завершить до конца сентября 2023 
года.

– Дорога также проходит вдоль 
Архангельской областной клини-
ческой больницы, где оказывается 
медицинская помощь, в том чис-
ле и экстренная, жителям област-
ного центра и всей области. Главу 
Архангельска прошу не снижать 
контроль за объектом и обеспечить 
выполнение работ в установлен-
ные контрактом сроки, – отметил  
Александр Цыбульский.

сВяЗАТь  
сО ШВейНыМ ДелОМ 

Сквер на пересечении улиц 
гагарина и тимме в районе 
швейной фабрики и обще-
ственную территорию у дома 
№ 104 на троицком проспек-

те должны привести в поря-
док до конца лета.

Благоустройство этих городских 
пространств осуществляется в 
рамках государственной програм-
мы «Формирование современной 
городской среды в Архангельской 
области».

На общественной территории в 
районе здания швейной фабрики 
установлены бортовые камни, под-
готовлены основания под дорожки 
и площадки, выполнена прокладка 
кабельных линий и установка за-
кладных элементов опор. До кон-
ца августа подрядчик должен за-
вершить устройство плитки и ма-
лых архитектурных форм, которые, 

кстати, стилистически планирует-
ся связать со швейным делом. На-
пример, скамейки будут сделаны в 
виде катушек. Также еще предсто-
ит выполнить озеленение в виде 
живой изгороди и обустроить газо-
ны, установить опоры освещения.

Как отметила член обществен-
ного совета Октябрьского округа 
Архангельска Ксения Корюкина, 
здесь получается отличное про-
странство для отдыха. Она также 
попросила поддержки губернатора 
в реализации еще одной инициати-
вы местных жителей – гармонично 
вписать в проект возможность ор-
ганизации площадки для раздель-
ного сбора отходов.

– В мае вы поддержали инициа-
тиву создания регионального про-
екта «Чистое Поморье». Мы ак-
тивно работаем, во дворах прово-
дим мероприятия, касающиеся 
раздельного сбора отходов, объ-
ясняем жителям, зачем это нуж-
но делать. И все чаще от них по-
ступают просьбы, связанные с 
организацией в общественных 
пространствах площадок для 
раздельного сбора отходов. Про-
шу рассмотреть возможность ор-
ганизации такой площадки в 
этом сквере, включить ее в общ 
ую концепцию проекта, – сказала 
Ксения Корюкина, которая также 
является координатором регио- 
нального проекта «Чистое Помо-
рье» в Архангельске.

Александр Цыбульский идею 
общественников поддержал и по-
ручил руководству города вместе 
с ними доработать проект благо- 
устройства.

Член общественного совета 
Октябрьского округа Кристина  
Саблина отметила, что парк воз-
ле швейной фабрики станет люби-
мым местом горожан. 

– Вырисовывается красивый пей-
заж, широкие удобные дорожки, – 
сказала она.

Еще один сквер приводят в поря-
док на Троицком проспекте – вдоль 
дома № 104. Здесь строители вы-
полняют установку бортового кам-
ня, готовят основания под пеше-
ходные дорожки и площадки.

С проектом благоустройства гла-
ву региона ознакомил директор 
МУП «Городское благоустройство» 
Александр Кузнецов.

– Рабочим еще предстоит устано-
вить скамейки, урны, цветочницы 
и качели, выложить тротуарную 
плитку, высадить кустарники и га-
зоны, уложить асфальтовое покры-
тие и установить опоры освещения, 

– сообщил главе региона главный 

инженер подрядной организации 
Андрей Богданов.

Кроме того, в связи с неудовле- 
творительным состоянием фут-
ляра из поликарбоната, который 
укрывает расположенный здесь 
танк Mark V от дождя и снега, 
принято решение о его модерни-
зации.

При ремонте поликарбонат заме-
нят на закаленное стекло толщи-
ной 10 миллиметров, покрытое ан-
тивандальной пленкой, установят 
рамы из алюминиевого профиля, а 
также шесть прожекторов для под-
светки танка.

– Это одно из любимейших мест 
горожан. Мне как депутату посту-
пало очень много предложений 
благоустроить его. Благодаря про-
грамме ФКГС мы сделаем это, и 
сквер станет местом притяжения 
для многих горожан и гостей горо-
да, – подчеркнул депутат Архан-
гельского областного Собрания 
Виктор Заря. – К тому же при под-
держке программы мы заходим не 
только в центр города – все больше 
комфортных территорий появля-
ется в окраинных округах. Уверен, 
это будет продолжаться. Поможет 
и региональная программа «Ком-
фортное Поморье». 

Всего в 2023 году в Архангель-
ской области будет благоустроено 
110 общественных и 13 дворовых 
территорий. Из федерального и об-
ластного бюджетов на эти цели вы-
делено 311 млн рублей.

Кроме того, ежегодно выделяет-
ся дополнительное финансирова-
ние из областного бюджета – в те-
кущем году оно составит 233 млн 
рублей. Эти средства позволят при-
вести в порядок объекты в Архан-
гельске и Северодвинске. В област-
ном центре в 2023 году планирует-
ся благоустроить 15 общественных 
территорий общей стоимостью  
244 млн рублей. 

В настоящий момент на объекте вы-
полняется фрезерование, устройство 
нового монолитного бортового камня и 
покрытия тротуаров, а также выравни-
вающего слоя асфальта
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В северном округе Ар-
хангельска произошла 
авария на сетях кана-
лизационного коллек-
тора.

В районе улицы Киров-
ской возле понтонной пе-
реправы произошла утеч-
ка канализационных сто-
ков прямиком в реку Куз-
нечиху. Последствия ава-
рии устраняются. Разгерме-
тизация канализационно-
го коллектора произошла 
на территории школы № 43. 
На этом месте подрядная 
организация меняет уча-
сток сетей, принадлежащих  
ООО «ВодТрансСервис».

По словам представителя 
подрядчика, канализацион-
ные стоки вышли на поверх-
ность в момент вскрытия 
труб.

– Как нам сообщил заказ-
чик, запорная арматура 
предварительно была пе-
рекрыта. Но в ходе выпол-
нения работ выяснилось, 
что она фактически не вы-
полняла своих функций. 
Скорее всего, причиной ее 
неисправности оказался 
гидроудар, или она попро-
сту вышла из строя со вре-
менем, – отметил предста-
витель подрядной органи-
зации.

За непродолжительное 
время канализационные 
стоки практически довер-
ху заполнили 100-метровый 

котлован вблизи школы. 
Чтобы не допустить зато-
пления общеобразователь-
ного учреждения и сосед-
них дворов, бригада под-
рядчика принудительно 
перекрыла фланцы запор-
ной арматуры металличе-
ским листом – выполнила 
так называемое «заблинова-
ние». А специалисты «РВК-
Архангельск» оперативно 
перенастроили работу сети 
водоотведения так, чтобы 
не допустить подпоров ка-
нализации.

Подрядная организация 
не смогла собственными 

силами устранить послед-
ствия аварии. На месте ин-
цидента прошло выездное 
совещание, в котором при-
няли участие представите-
ли администрации города 
и Северного округа, «РВК-
Архангельск», собствен-
ник сетей, представитель 
подрядчика, а также руко-
водитель фракции «Еди-
ная Россия» в Архангель-
ской городской Думе Иван  
Воронцов.

– Ближайший канализа-
ционный коллектор для от-
качки стоков находится бо-
лее чем в 300 метрах от ме-
ста аварии. Поэтому будет 
организована работа по пе-
рекачке стоков при помощи  
насосной станции.

До тех пор устранение 
последствий аварии будет 
осуществляться специаль-

ной техникой в круглосу-
точном режиме, – пояснил 
главный инженер «РВК-
Архангельск» Дмитрий  
Черкашин.

После откачки канали-
зационных стоков специа-
листы определят способы 
устранения причины ава-
рии на коллекторе и заменят 
весь участок труб.

– Необходимо после откач-
ки всей этой жидкости обяза-
тельно провести обеззаражи-
вание почвы на территории 
школы и возле реки на ули-
це Кировской, чтобы от зем-
ли не исходил запах, напо-
минающий ученикам шко-
лы и жителям округа о слу-
чившейся здесь аварии. Мы 
будем держать эту ситуацию 
на особом контроле, – отме-
тил Иван Воронцов.

жкх и городская среда

история с прорывом кана-
лизационного коллектора 
явное тому подтверждение. 
Проблема ветхих комму-
нальных сетей долгие годы 
волнует жителей, но уже 
сейчас видны ощутимые из-
менения. Особенно – на се-
тях теплоснабжения. Аварии 
если и случаются, то намно-
го реже.

Одна из причин качественного 
улучшения ситуации – передача те-
пловых сетей новому собственни-
ку. Благодаря хозяйскому отноше-
нию Архангельских городских те-
пловых сетей к вверенному имуще-
ству началось масштабное и глубо-
кое преображение коммунальной 
инфраструктуры.

– АГТС вложили в развитие те-
пловых сетей за один год больше, 
чем предыдущий собственник за 
десятилетие. Так, в 2022 году они 
направили свыше 60 млн рублей 
на замену более 600 метров труб, 
обновление центральных тепло-
вых пунктов и запорных арматур, 

– отметил депутат Архангельской 
гордумы, руководитель фракции 
«Единая Россия» в гордуме Иван 
Воронцов.

Но на этом АГТС не останавли-
ваются и продолжают менять те-
пловые сети. Так, прямо сейчас ве-
дутся масштабные работы по заме-
не около 300 метров трассы от ули-
цы Репина до улицы Добролюбова 
вдоль дома № 4 на улице Ильича.

Как можете увидеть на фотогра-
фии, старые трубы хоть внешне и 
выглядят более-менее целостны-
ми, но изнутри практически полно-
стью сгнили.

МатериалыÎподготовилÎалександрÎгавЗов

депутатыÎфракцииÎ«единаяÎроссия»ÎдержатÎнаÎконтролеÎустранениеÎаварииÎнаÎкоммунальныхÎсетяхÎвÎСеверномÎокруге

Коммунальные завалы
однаÎизÎглавныхÎпроблемÎСеверногоÎокругаÎ–ÎветхиеÎкоммунальныеÎсети

татам гордумы и администрации 
Северного округа удалось догово-
риться о помощи с предпринима-
телями, которые, используя специ-
альную технику проверят состоя-
ние канализации, выявят все пере-
ломы, трещины и т. д. Если будет 
возможно, то заодно и прочистят 
участок сети.

Чтобы иметь возможность ре-
монтировать дренажную канали-
зацию, а вместе с ней и проезжую 
часть, есть предложение признать 
этот участок дороги сквозным про-
ездом, и тогда муниц ипалитет смо-
жет взять ее на баланс и начать ре-
монтировать.

– В Северном округе коммуналь-
ная инфраструктура – это одна из 
самых болезненных тем. Но в по-
следние годы мы видим, что со-
вместными усилиями данная про-
блема решается, темп сейчас задан 
очень хороший, – подчеркнул Иван 
Воронцов.

Городские власти год от года все 
настойчивее и активнее, образно 
говоря, разгребают накопившие-
ся за десятилетия разрухи комму-
нальные завалы. И результаты уже 
видны. 

Одна из причин 
качественного 
улучшения си-
туации – пере-
дача тепловых 
сетей новому 
собственнику

Требует решения и вопрос от-
носительно судьбы бывшей насос- 
ной станции, которая откачивала 
дренажную систему. Аналогичная 
станция стоит и на въезде в Север-
ный округ. Кстати, весной огром-
ная лужа здесь образовалась имен-
но из-за бездействия этой станции.

– Насосная станция возле ули-
цы Ильича, 4 была продана еще 
во время приватизации, и в ее зда-
нии продолжительное время ра-
ботал мастер по ремонту обуви. 

А сегодня на строении весит вы-
веска о сдаче в аренду. Учитывая 
общественную значимость этой 
насосной станции, очень хочется, 
чтобы строение было возвраще-
но в городскую казну и работало 
по назначению, – считает депутат 
гордумы.

Что касается самой дренажно-
ливневой канализации, то и здесь 
ситуация требует решения. Этот 
участок сети пролегает под доро-
гой, которую местные жители дав-

но просят отремонтировать. Одна-
ко приступать к ремонту дороги 
без предварительной замены ком-
муникаций – значит оказывать 
медвежью услугу.

Есть только один небольшой, но 
существенный юридический ню-
анс – эта дорога вместе с сетями не 
стоит на балансе муниципального 
образования. Соответственно, ад-
министрация города не может вы-
полнять их прочистку за счет бюд-
жетных средств. Поэтому депу-

Спецтехника ликвидирует последствия ЧП
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профессионалы

В архангельском «Водокана-
ле» работают более 800 че-
ловек. Все они – специали-
сты в своих отраслях. чем 
занимаются инженеры, про-
ектировщики, водители, то-
кари, кузнецы или слесари 
«РВК-Архангельск» – всем 
понятно. Но есть в «Водо-
канале» люди, обладающие 
такими профессиями, о ко-
торых мало кто знает, еще 
меньше – понимают, чем они 
занимаются. 

Мы хотим восполнить этот про-
бел и начать рассказывать о лю-
дях, чья работа зачастую скрыта и 
особо не видна, но от этого – не ме-
нее значима для деятельности все-
го предприятия.

Что такое инспекция водных ре-
сурсов и кто в ней работает?

Как говорят сами сотрудники 
ИВР, их инспекция – это большой 
живой организм, в котором каж-
дый знает свою задачу и следует ее 
выполнению. Более того, по метко-
му выражению инспектора Ирины 
Монашенко, у каждого в этой ко-
манде есть своя особая миссия, у 
каждого – универсальные способ-
ности. Все они делают одно дело – 
следят за установкой и корректной 
работой приборов учета потребле-
ния воды, выявляют нарушителей 

– тех, кто незаконно врезался в сети 
водоснабжения и водоотведения, 
стоят на страже стоков – берут про-
бы в колодцах, и, если нарушена 
предельно допустимая концентра-
ция химических веществ, сливае-
мых юридическим лицом, инспек-
тор или контролер ИВР обязатель-
но примет меры воздействия и обя-
жет нарушителя заплатить штраф 
и урегулировать плату за ПДК.

По данным и. о. начальника ин-
спекции Светланы Чемисовой, за 
шесть месяцев текущего года ее 
подчиненными проведено почти 
пять тысяч проверок, в результате 
которых выявлено 85 замечаний.

– Наше утро начинается всегда 
одинаково эмоционально, шумно, 

– все инспекторы в 8 утра собира-
ются на планерку, делимся ситу-
ациями, которые случились нака-
нуне, оговариваем планы на теку-
щий день и на перспективу. Тради-
ционно к нам подключается отдел 
по работе с юридическими лицами 

– у них всегда есть задания для нас, 
которые мы должны выполнить, – 
рассказывает Ирина Монашенко.

Какими главными компетенци-
ями должен обладать инспектор? 
Всегда хорошо, если у него есть 
техническое образование. Но если 
его нет – коллеги готовы всему на-
учить нового сотрудника. В рам-
ках обнаружения незаконных вре-
зок в колодцах и работы с прибора-
ми учета это непросто, но при жела-
нии – вполне возможно. А вот без 
чего точно не может быть грамот-
ного инспектора водных ресурсов, 
так это без знания законодательной 
базы. Причем, как акцентирует вни-
мание Светлана Чемисова, знание 
это должно быть совершенным. По-
тому что инспектор должен уметь 
грамотно составить акт и указать 
замечания, неукоснительно опи-
раясь на действующие норматив-
но-правовые акты. С технической 
точки зрения инспектору необходи-
мо владеть искусством чтения про-
ектов и схем – он несет ответствен-
ность за ввод в эксплуатацию при-

Хранители воды
инспекцияÎводныхÎресурсовÎ«рвк-архангельск»:ÎкомандаÎ–ÎнашеÎвсе!

 � Инспектор Ирина Латкина � Инспектор Артур Ананьев

 � Инспектор Ирина Монашенко � Инспектор Светлана Хромцова

 � Инспектор Владимир Кончаков

Абоненты понимают значимость той 
платы, которую они отчисляют за 

предельно допустимую концентрацию 
канализационных стоков. Ни один рубль 
с этой статьи не может быть потрачен 
ни на что другое, кроме как на ремонт и 
реконструкцию канализационных сетей, 
на повышение эффективности системы 
водоотведения и очистки стоков

боров учета во всех городских ново-
стройках.

Те, кто не готов работать в ко-
манде ИВР, обычно уходят еще на 
этапе стажировки. Но зато те, кто 
остается, вливаются в общий ме-
ханизм и задерживаются здесь на-
долго. Это абсолютные профессио-
налы своего дела. Как метко заме-
тила специалист инспекции Анна 
Софьина, «этим нужно жить».

Что интересно, часть инспекто-
ров пришли в «РВК-Архангельск» 
из силовых структур – это люди, 
привыкшие в своей жизни сверять-
ся с буквой закона. И здесь, в ин-
спекции, они работают по этим же 
принципам.

Владимир Александрович  
Кончаков работает в инспекции 
семь лет. По образованию он – ин-
женер-энергетик, за его плечами – 
23 года службы в погонах, причем 
все – по строительной части и ком-
муникациям. После выхода на пен-
сию в звании подполковника вну-
тренней службы РФ работал дирек-
тором охранного предприятия, за-
тем занимался сферой ЖКХ в одной 
из управляющих компаний города, 
а в 2016-м пришел в «Водоканал».

– Владимир Александрович у нас 
уникальный инспектор, он специ-
алист по самым сложным ситу-
ациям, – рассказывает о коллеге  
Ирина Монашенко. – Цепкий 
взгляд, острый аналитический ум, 
понимание любых инженерных 
схем и проектов, знание законов и 
при этом способность убеждать и 
умение объяснить абонентам зача-
стую непонятные им вещи – все эти 
качества делают Владимира Кон-
чакова незаменимым специали-
стом. Он универсален в сложных 
ситуациях, в детальном разборе.

Как говорит сам Владимир  
Кончаков, для него чем сложнее за-
дача, тем интереснее ее решить.

От профессионального взгля-
да Владимира Александровича не 
укроется буквально ничего. Чтобы 
увидеть «лишнюю» врезку в колод-
це, ему требуется помощь коллег-

водопроводчиков лишь в том слу-
чае, если колодец заполнен водой и 
ее нужно откачать. Но своим глав-
ным профессиональным качеством 
инспектор Кончаков называет не 
багаж технических знаний, а уме-
ние работать с людьми. 

– Я с людьми всю жизнь работаю, – 
говорит он. – Объяснять и убеждать 
умею. Абоненты – как юридические, 
так и физические лица – зачастую 
не понимают, чего от них хотят, ка-
кие документы требуют, что нужно 
предоставить в договорный отдел 
«РВК-Архангельск», и я должен их 
проконсультировать, сделать так, 
чтобы у них не осталось вопросов.

Универсальность молодого кол-
леги Владимира Александровича 

– Артура Ананьева – в другом. Ар-
тур – спец по настройке современ-
ной аппаратуры, новейших прибо-
ров учета. Сейчас он осваивает схе-
мы узлов учета потребления воды, 
чтобы и в этом вопросе быть профи.

– Мне интересны всякие нестан-
дартные ситуации, – делится Артур. 

В прошлом он – автомеханик и вы-
пускник факультета промышлен-
ного и гражданского строительства 
САФУ. Начинал с контролера, ходил 

по квартирам абонентов, проверял 
водосчетчики. Пошел учиться в вуз, 
уже работая в инспекции, – почув-
ствовал, что нужно вместе с приоб-
ретением профессионального опы-
та получать новые знания. Глядя на 
работу специалистов отдела автома-
тизированных систем управления 
производством, понял, к чему тянет-
ся мозгами и руками, – и занял в ко-
манде ИВР эту нишу.

Инспектор Светлана Хромцова 
универсальна и незаменима в сво-
ем сегменте – в работе с физически-
ми лицами. Ее сфера ответствен-
ности – это обследования и провер-
ки в отдаленных районах города, 
ветхий деревянный жилой фонд, 
частный сектор, дома, признан-
ные аварийными и подлежащие 
расселению, – те, в которых люди 
уже не проживают. Неизменная 
доброжелательность инспектора  
Хромцовой, ее дотошность и испол-
нительность очень важны в общей 
копилке дел всей инспекции.

С основания инспекции в ней ра-
ботает Ирина Латкина. Начав с кон-
тролера, она заняла свою нишу – в 
отделе, который занимается рабо-
той с юридическими лицами, отбо-

ром проб сточных вод и определе-
нием превышения предельно допу-
стимой концентрации химических 
веществ в стоках. Ирина по образо-
ванию химик – это большой плюс 
для сотрудника данного отдела.

– Мне очень нравится моя профес-
сия, – рассказывает Ирина Латкина.  

– В 2016 году, когда я начала рабо-
тать в инспекции, было много нега-
тива со стороны коммерсантов. Они 
сетовали на то, что мы придумали 
«новую статью для поборов», им не 
нравилось, что «Водоканал» про-
веряет их деятельность, заставля-
ет устанавливать дополнительное 
оборудование. Приходилось вести 
большую просветительскую работу, 
объяснять, почему нельзя сливать 
в канализацию те или иные веще-
ства, как жир от объектов общепи-
та влияет на работу сетей. И самое 
главное – я вижу эффект от своей ра-
боты: прошли годы и наши абонен-
ты – юридические лица поняли зна-
чимость той платы, которую они от-
числяют за предельно допустимую 
концентрацию канализационных 
стоков. Ни один рубль с этой статьи 
не может быть потрачен ни на что 
другое, кроме как на ремонт и ре-
конструкцию канализационных се-
тей, на повышение эффективности 
системы водоотведения города. По-
этому теперь, когда я иду с провер-
кой, меня уже ждут – колодцы от-
качаны, абоненты сами просят, что-
бы мы отобрали пробы. Я чувствую, 
что мы приносим пользу, что людей 
стимулирует наша деятельность.  
И в том, что они поняли, что канали-
зация – не помойка, в которую мож-
но все скидывать, есть и моя заслуга.

Работа Светланы Чемисовой и ее 
коллег из инспекции – тех, кто сто-
ит на страже негативного воздей-
ствия на окружающую среду и пре-
вышения предельно допустимой 
концентрации в стоках, – в реаль-
ных делах, которые компания реа-
лизует в рамках производственной 
деятельности для совершенствова-
ния системы водоотведения горо-
да. Так, за счет этих средств в 2022 
году были приобретены и установ-
лены на коллекторах современные 
задвижки. А в начале 2023 года ак-
кумулирование этого денежного 
резерва позволило провести замену 
труб большого диаметра напорной 
и самотечной канализации на вхо-
де и выходе с Центральной канали-
зационно-насосной станции.

P. S. Если вас заинтересовала 
работа инспектора водных ре-
сурсов и вы готовы влиться в 
нашу команду, ждем резюме на 
электронную почту: s.shadrina@
rosvodokanal.ru.
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Проект премиум-класса CITY 
RESIDENCE by AKVILON разра-
ботан международным архи-
тектурным бюро MLA+ – так 
просто можно описать новый 
жилой комплекс.

Именно он завершит архитектур-
ный ансамбль в районе пересече-
ния проспекта Обводный канал и 
улицы Поморской. Отличительные 
особенности места формируют чув-
ство дома. Успешная архитектура 
обеспечивает внутренний комфорт, 
а здание, размеры которого соотно-
сятся с человеческим масштабом, 
формируют у жителей ЖК чувство 
уюта.

Четырехэтажный жилой ком-
плекс всего на 30 квартир (по пять 
квартир на этаже) позиционирует-
ся как более камерный. Он пред-
назначен для тех, кто выбирает 

Уют в слиянии с изящностью
СтартовалиÎпродажиÎквартирÎвÎновомÎжиломÎкомплексеÎгруппыÎаквилонÎвÎстолицеÎПоморья

жизнь в доме, характерном для 
центральной части города.

Фасады выполнены из темного 
кирпича с контрастным первым 
этажом, сочетающимся по цвету со 
вставками на верхних этажах, а так-
же с крупным объемом шестнад-
цатиэтажного ЖК «Аквилон CITY 
Towers», строящегося позади. Стро-
гая регулярная сетка фасадов лако-
нично дополнена выступающими 
эркерами, а фрагменты с рельефной 
кирпичной кладкой и ажурные ме-
таллические ограждения выделя-
ют здание на фоне окружающей за-
стройки и подчеркивают его статус.

В здании спроектированы па-
радные входные группы с дизай-
нерской отделкой и лифты с увели-
ченной высотой до 2,3 метра. Про-
странство квартир будет наполне-
но светом благодаря концепции 
LIGHT IN: высоким потолкам (три 
метра), панорамному остеклению 

лоджий, увеличенным окнам и за-
ниженному уровню подоконников.

Свободные планировки помогут 
осуществлению любых дизайнер-
ских изысков, а кладовые сохранят 
уют и статусность жилых помеще-
ний.

Парковочное место для свое-
го автомобиля с легкостью мож-
но найти на подземном паркинге 
жилого комплекса «Аквилон CITY 
Towers», который будет доступен 
по подземному переходу.

Вопросы по старту продаж и бро-
нированию квартир можно уточ-
нить по телефону 8 (8182) 60-32-08.

*Реклама. ФЗ‑214. Предложе‑
ние ограничено. Не является пу‑
бличной офертой. Сроки проведе‑
ния акции – с 27.07.2023. Подробно‑
сти можно узнать по телефону  
8 (8182) 60‑32‑08. Застройщик – ООО 
СЗ «ПОМОРСКИЙ».

8 августа стартовали прода-
жи в новом жилом комплек-
се «Аквилон АКВАРТАл» на 
ленинградском проспекте. 
Администрацией столицы 
Поморья выдано разрешение 
на строительство.

Жилой комплекс разместится на 
берегу Северной Двины, между 
сквером у ТРК «Макси», рядом с 
Центральными водоочистными со-
оружениями, за пределами зоны са-
нитарной охраны. На участке пло-
щадью 3,5 га спроектированы раз-
новысотные дома площадью 47 ты-
сяч кв. метров. Это первый проект 
жилого комплекса в Архангельске 
с собственной газовой котельной, 
что позволит на 45% снизить затра-
ты на теплоснабжение и не зави-
сеть от централизованной системы 
подачи теплоносителя во внутри-
домовые системы отопления.

Решением комиссии по инве-
стиционной деятельности при гу-
бернаторе Архангельской области 
проект получил статус приоритет-
ного. В соответствии с областным 
законом 7% от общего объема жи-
лых квадратных метров – пример-
но 100 квартир – девелопер пере-
даст в государственную собствен-
ность Архангельской области для 
предоставления нуждающимся.  
И это далеко не единственная соци-
альная нагрузка, которую взяла на 
себя Группа Аквилон.

Проект нового жилого квартала 
разработала архитектурно-градо-
строительная компания MLA+ из 
Москвы. Квартал с приватным дво-
ром сформирован двумя блоками. 
Секция, смотрящая на Ленинград-
ский проспект, поддерживает вы-
сотность окружающей застройки. 
Строгая регулярная сетка фасадов 
из кирпича лаконично вписывает-
ся в городскую улицу. Все фасады 
максимально раскрыты в сторону 
Северной Двины. 

Архитекторы учли и особенное 
отношение жителей Архангельска 
к зеленым насаждением. В ходе ре-
ализации проекта все ценные де-
ревья сохранят: жилой комплекс 
расположится на месте частных 
бесхозных строений, которые де-
велопер выкупил у собственников. 
По сути, проект Группы Аквилон 
вдохнет жизнь в депрессивный уго-
лок между Северной Двиной и Ле-
нинградским проспектом. Новый 
жилой квартал включает и поме-
щения общественно-делового на-
значения на первых этажах зданий. 
Локация предусматривает выход к 

Новые квартиры для тысяч горожан
группаÎаквилонÎприступаетÎкÎреализацииÎвторогоÎмасштабногоÎинвестиционногоÎпроектаÎвÎархангельске

Общий объем инвестиций соста-
вит более 2,35 млрд рублей, в свя-
зи с экономическими изменениями 
эта цифра может увеличиться, но 
это никак не повлияет на ход работ 
и сроки реализации проекта. Сдача 
комплекса намечена на 2026 год.

Квартал на Ленинградском про-
спекте – один из четырех масштаб-
ных инвестиционных проектов, ко-
торые Группа Аквилон реализует 
в Поморье. Два из них находятся 
в Северодвинске: это ЖК «Квар-
тал 100» и ЖК «Аквилон NEO», 
еще два – в Архангельске: помимо  
ЖК «Аквилон АКВАРТАЛ» это ЖК 
«Аквилон Rosa» на улице Нагорной.

Кстати, на участке вдоль Ленин-
градского проспекта зарезервиро-
вано место для размещения ФОКа, 
также разработана его архитектур-
ная концепция, чтобы спортивный 
объект вписывался в облик нового 
квартала. Кроме этого, Группа Ак-
вилон подготовит для него все не-
обходимые инженерные коммуни-
кации.

*Реклама. ФЗ‑214. Предложение 
ограничено. Сроки проведения ак‑
ции – с 08.08.2023. Подробности 
можно узнать по телефону 8 (8182) 
65‑00‑08. Застройщик – ООО СЗ «Га‑
лактика». Многоквартирный жи‑
лой дом по адресу: Архангельская 
область, город Архангельск, про‑
спект Ленинградский. Предложе‑
ние не является публичной офер‑
той. Проектная декларация на 
сайте https://www.group‑akvilon.ru.

�� О компании
группа аквилон – одна из ведущих девелоперских компаний, 

предоставляющих полный спектр услуг на рынке недвижимости, –  
создана в Архангельске 13 октября 2003 года. Компания является восьми-
кратным обладателем золотого знака «Надежный застройщик России» в 
2015–2022 годах. Также Группа Аквилон входит в топ-20 Единого реестра за-
стройщиков России, пятерку крупнейших строительных компаний Санкт-
Петербурга и возглавляет рейтинг девелоперов Архангельской области. 

В активе холдинга – 120 объектов различного назначения общей 
площадью около 2 млн квадратных метров: современных жилых ком-
плексов с подземными паркингами, детсадов, школ, многофункцио-
нальных торгово-развлекательных и бизнес-центров. Все здания были 
введены в эксплуатацию без замечаний со стороны органов государ-
ственного строительного надзора и точно в срок. Сегодня компания 
представлена в Архангельске, Северодвинске, Санкт-Петербурге и 
Ленинградской области, а также Москве. В портфеле холдинга – око-
ло 1,75 млн квадратных метров строящейся недвижимости.

Конечным продуктом, предлагаемым фирмой на рынке, являются 
квартиры и объекты коммерческой недвижимости. Партнерами Груп-
пы Аквилон являются ведущие финансово-кредитные учреждения РФ, 
которые предлагают клиентам холдинга специальные условия на кре-
дитные продукты.  

Центральный офис в архангельске:
ул. Попова, 14, торгово-деловой центр «Аквилон», 6-й этаж. 
Телефон/факс: 8 (8182) 65-00-08.
Электронная почта: akvilon@group-akvilon.ru.

офис в Северодвинске:
ул. Ломоносова, 85, корп. 1, 1-й этаж. 
Телефон: 8 (8184) 52-00-00.

реке и хорошую транспортную раз-
вязку.

Проект будет реализован по 
всем стандартам Группы Аквилон, 
которые уже стали привычны-

ми для горожан: двор без машин,  
«разумные метры», детские пло-
щадки, зона для воркаута, места 
для отдыха, подземный и гостевой 
паркинги. 

МатериалыÎподготовилÎгеоргийÎгудиМ-левковиЧ
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Предприятие создано 20 лет 
назад, и его основной дея-
тельностью была перевозка 
грузов на внутренних  
водных путях – по северной 
Двине и ее притокам, в том 
числе сплав леса.

Как отметил гендиректор ООО «Бе-
ломорская сплавная компания» 
Иван Пуканов, сегодня ежегодный 
объем перевозок составляет более 
миллиона тонн. При этом каждый 
год объемы доставки леса увеличи-
ваются в целом на 15%.

Главе Архангельска Дмитрию  
Мореву показали ремонтно-меха-
нические мастерские, где работает 
токарный участок, а также ведут-
ся слесарные работы. В плазмен-
ном цехе выполняется нарезка ча-
стей судов, в сварочном цехе пред-
приятие сегодня развивает еще одно 
новое для себя направление по ре-
монту лесозаготовительной и ком-
мунальной техники. А в цехе судо-
строения строится буксирное судно. 
Сейчас, как пояснил Иван Пуканов, 
рабочие завершают последний этап 
сборки корпуса перед спуском его 
на воду для дальнейшей доработки. 
Судно было заложено в 2022 году и 
будет сдано в эксплуатацию во вто-
ром квартале 2024-го.

– Это наше второе самостоятель-
но построенное судно. Первое – «Ге-
нерал Стрелков». Строить сами 
мы начали после того, как побы-
вали в 2017 году на Международ-
ной выставке по судоходству и су-
достроению «НЕВА». Тогда перед 
нами стояла цель по развитию на-
шей компании как логистическо-
го предприятия и увеличению фло-
та и подвижного состава буксиров 
и барж. На этой выставке были 
представлены судостроительные 
предприятия, к которым мы обра-
щались со своим предложением и 
были готовы построить не один, а 
десять буксиров. Но везде получи-
ли отказ. Тогда и было принято ре-
шение о развитии судостроения на 
базе нашего предприятия, – расска-
зал гендиректор компании.

Так, с 2019 года ООО «БСК» нача-
ло развивать новые направления – 
судостроение и судоремонт. За это 
время на его базе были модернизи-
рованы более 20 судов, плавкранов 
и барж.

В 2020 году предприятие полу-
чило лицензию на модернизацию, 
переоборудование, обновление, ре-
монт судов и плавучих объектов, а 
также винторулевых комплексов, 
судовых двигателей и электрообо-
рудования. Вместе с тем компания 
может самостоятельно проводить 
дефектацию судов и судовых тех-
нических средств, заниматься ди-
агностикой механических повреж-
дений, теплового старения, увлаж-
нения изоляции.

Для осуществления работ на тер-
ритории предприятия оборудова-
на ремонтная база, есть плавучие 

Корабли для России
резидентÎарктическойÎзоныÎрфÎбеломорскаяÎсплавнаяÎкомпанияÎÎ
строитÎвÎархангельскеÎбуксирныеÎсудаÎиÎсмоглаÎÎ
полностьюÎзаместитьÎвÎнихÎимпортныеÎсоставляющие

ных компаний. Тем более что пер-
вый опыт уже есть – и он удачный. 
Ну и кроме того, нельзя не отме-
тить успехи компании в направле-
нии сплава леса. Такими темпами 
Архангельск совсем скоро вернет 
себе звание всесоюзной лесопилки, 

– считает председатель городской 
Думы Валентина Сырова.

Удостовериться в качестве но-
вых судов глава города смог лично 

– обратный путь из Исакогорского 
округа, где находится база компа-
нии, в центр Архангельска он про-
делал на новом буксирном судне 
«Генерал Стрелков».

– Особенность нашего производ-
ства – строительство судов с неболь-
шой осадкой – до 1,1 метра, потому 
как мы работаем на внутренних вод- 
ных путях, где отмечается сезон-
ность по горизонтам воды. Если в 
мае у нас очень глубоко, то уже в 
середине июля осадка судов значи-
тельно сокращается. Наши суда с 
осадкой до 1,1 метра успешно рабо-
тают и выполняют поставленные 
задачи, – рассказал Иван Пуканов.

– Беломорская сплавная компа-
ния сегодня – лидер по сплаву леса 
в Архангельской области. Кроме 
того, она модернизирует и строит 
буксирные суда и баржи, с помо-
щью которых сплавляет лес в Ар-
хангельск. Отмечу, что ее роль в 
экономике города велика. Около 
250 человек работает сегодня в ком-
пании, а прибыль достигает полу-
миллиарда рублей. Компания обе-
спечивает внушительные поступ- 
ления в налоговый бюджет. Все это 
способствует тому, чтобы взаимо-
действие БСК и исполнительной 
власти и дальше расширялось. В 
частности, недавно компания по-
лучила статус резидента Арктиче-
ской зоны РФ, что позволяет ей бо-
лее уверенно планировать свою ра-
боту на многие годы вперед, стро-
ить новые и модернизировать су-
ществующие буксиры, увеличи-
вать свой флот. Особенно радует, 
что сегодня предприятие строит 
суда уже не только для собствен-
ных нужд, но и для реализации 
сторонним компаниям по всей Рос-
сии, – отметил глава Архангельска  
Дмитрий Морев.

С начала года возможностью проверить свое здо-
ровье и пройти диспансеризацию воспользовались 
более 155 тысяч жителей Поморья, еще 46 тысяч се-
верян прошли профилактические осмотры.

�� Все по делу

Валентина РУДКИНА,
глава Приморского района 

Игорь СКУбеНКо,  
заместитель председателя 
правительства  
Архангельской области 

Виктор ИКоННИКоВ,  
заместитель председателя 
правительства  
Архангельской области

Александр ГеРштАНСКИй, 
министр здравоохранения 
Архангельской области 

Для нас очень важно, что 900 домовладе-
ний получили возможность газификации. 

Но желающих гораздо больше – на данный мо-
мент нам поступило уже 1214 заявок. Уже гази-
фицировано 316 участков, в стадии подключения 

– 146 домовладений.

Рассказала о реализации программы газифика-
ции на встрече с главой региона.

Планируется, что система долговремен-
ного ухода будет включать не только 

предоставление соцуслуг на бесплатной основе, 
но и возможность трудоустройства родствен-
ников получателя социальных услуг в качестве 
сиделки с заключением трудового договора.

С 1 сентября 2023 года в Архангельской об-
ласти в рамках национального проекта «Демо-
графия» начнется реализация программы по 
внедрению системы долговременного ухода за 
людьми пожилого возраста и инвалидами.

Представители архангельских и северодвин-
ских деловых кругов ознакомились с потенциа-
лом котласского завода «Антей». 

Наша ключевая цель – помочь предпри-
ятиям кооперироваться и работать на-

прямую, без посредников. И отчетливо видно, 
что такая заинтересованность у представите-
лей бизнес-среды Архангельска и Северодвинска 
есть. Мы намерены продолжать практику та-
ких поездок.

В этом году мы постарались создать ус-
ловия для прохождения скрининга рабо-

тоспособным населением и расширили формат 
диспансеризации выходного дня: ее можно прой-
ти в своей поликлинике. Удобство уже оценили 
11,5 тысячи жителей, которые прошли диспан-
серизацию.

доки и специальные плавкраны, 
укомплектована бригада. Компа-
ния располагает всем необходи-
мым оборудованием для проведе-
ния качественного судоремонта и 
строительства судов по запросам 
заказчика.

– Предприятие является резиден-
том Арктической зоны Российской 
Федерации и успешно развивает-
ся, осваивая совершенно новые для 
себя направления. Это говорит о 
том, что программа работает. На 
предприятии действует вся произ-
водственная цепочка – от начала 
работы над судном до спуска его 
на воду. Это серьезная заявка БСК 
на место в ряду судостроитель-

проекты
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Проект обеспечен бюджет-
ным финансированием и 
позволяет жителям за счет 
региональной казны реа-
лизовать собственные идеи. 
Такие, например, как ре-
монт внутридворовых про-
ездов, благоустройство тер-
риторий, ремонт подъездов, 
установка освещения и дру-
гие.

Что самое важное: в отличие от 
других проектов условия участия 
в «Комфортном Поморье» макси-
мально просты. Стать участником 
проекта может любой житель обла-
сти старше 16 лет. Для этого необ-
ходимо заполнить заявку на сайте 
проекта.

На поддержку инициатив в рам-
ках проекта «Комфортное Помо-
рье» в областном бюджете преду- 
смотрено 270 миллионов рублей на 
следующий год и 500 миллионов 
рублей – на 2025-й. Финансирова-
ние будет распределяться на кон-
курсной основе.

А предпочтение конкурсная ко-
миссия во главе с губернатором 
отдаст проектам, имеющим наи-
большую социальную значимость, 
и тем, что соберут максимальное 
количество подписей в поддерж-
ку.

МАлыШи 
НА уРицКОГО  
жДуТ ПлОщАДКу 

В апреле этого года ак-
тивные жители дома № 50 
на улице Урицкого пригла-
сили депутата архангель-
ского областного Собрания  
александра Фролова, чтобы 
обсудить с ним вопросы бла-
гоустройства прилегающей 
территории. 

Тогда речь зашла о спортивной 
площадке, принадлежащей Архан-
гельскому политехническому тех-
никуму.

Местным жителям всегда позво-
ляли ею пользоваться. И раньше 
здесь даже каток зимой заливали. 
Но сегодня состояние площадки – 
удручающее: оборудование, уста-
новленное еще в советские годы, 
морально и физически устарело. 
Между тем в большом девятиэтаж-
ном доме живет больше сорока ма-

Инициативы горожан оплатит бюджет
вÎокругахÎархангельскаÎжителиÎобсуждаютÎрегиональныйÎпроектÎ«комфортноеÎПоморье».ÎонÎстартовалÎвÎархангельскойÎ
областиÎвÎмаеÎэтогоÎгодаÎпоÎинициативеÎгубернатораÎалександраÎцыбульскогоÎиÎстремительноÎнабираетÎобороты

лышей. И играть им совершенно 
негде. Нет места, где могли бы про-
гуливаться мамы с колясками или 
отдохнуть, сидя на скамейке, пожи-
лые люди.

На той встрече депутат просьбу 
жителей взял в работу, встретился 
с директором техникума Дмитрием  
Ермолиным и обсудил с ним пер-
спективы развития этой террито-
рии.

Как выяснилось, у образователь-
ного учреждения уже есть готовый 
дизайн-проект благоустройства 
территории, куда входит и спор-
тивная площадка.

Его реализация обойдется в 35 
миллионов рублей и предусматри-
вает создание многофункциональ-
ного спортивного комплекса с фут-
больным полем, баскетбольной 
площадкой, столами для настоль-
ного тенниса, а также рекреацион-
ной зоны, где планируется проло-
жить дорожки, смонтировать улич-
ное освещение, установить скамей-
ки, урны и качели. Предусмотрено 
проектом и масштабное озелене-
ние территории.

Обо всем этом на встрече жите-
лям и рассказал депутат облсобра-
ния, подчеркнув, что территория 
будет доступна для жителей сосед-
них домов, для чего предусмотре-
ны специальные калитки. А для со-
хранности оборудования планиру-
ется установить систему видеона-
блюдения.

Александр Фролов также отме-
тил, что реализацию этого проекта 
поддержал губернатор Александр 
Цыбульский.

Сам же депутат предложил жи-
телям заявиться на участие в но-
вом региональном проекте «Ком-
фортное Поморье» и реализовать 
идеи по благоустройству прилега-
ющих придомовых территорий.

По его мнению, если в комплексе 
подойти к решению этого вопроса, 
то микрорайон на улице Урицкого 
превратится в образцовый в плане 
комфорта.

И, к слову, идеи у жильцов до-
мов № 50 и № 52 уже есть. Они хо-
тят обустроить небольшую зону 
отдыха, как раз между домами. 
Сейчас территория пустует, но 
инициативные жильцы плани-
руют расширить прилегающую 
к территории парковку, устано-
вить ограждение, разбить клумбы 
и установить скамейки. Они уже 
провели общее собрание собствен-
ников квартир и собрали в под-
держку своей инициативы более 
100 подписей.

Помимо того, участники встре-
чи обратили внимание депутата 
на ряд других вопросов, тесно свя-
занных с благоустройством микро-
района на улице Урицкого. Так,  
Светлана Лунина, которая живет в 
доме № 49 на улице Урицкого, рас-
сказала, что ежедневно сотни горо-
жан проходят по разбитому тротуа-
ру на участке от проспекта Обвод-
ный канал до улицы Тимме – в рай-
оне магазина «Макси».

– Он весь вздыбленный: не прой-
ти ни пенсионерам, ни мамам с ко-
лясками, – отметила архангелого-
родка. – Люди там уже просто троп-
ки в обход протоптали.

Она также попросила депутата 
помочь навести прядок на улице 
Учительской. Там в районе быв-
шей «Рембыттехники» ремонтиро-
вали тротуар, вырубили кустарник, 
но срубленные ветки так и не вы-
везли. Точно такая же история и на 
улице Шабалина. Женщина попро-
сила посодействовать в наведении 
порядка.

Кроме того, участники встречи с 
депутатом попросили решить про-
блему с разрытием на теплотрассе. 
По словам одной из жительниц, во 
дворе со стороны улицы Смольный 
Буян уже два года зияет яма в рай-
оне теплотрассы.

А еще жильцы давно хотят, что-
бы во дворе появился так называе-
мый лежачий полицейский. Дело в 
том, что два года назад здесь отре-
монтировали проезд, чему жильцы, 
конечно, очень рады.

Только не радует теперь огром-
ный поток машин, водители кото-
рых объезжают через двор свето-
фор на перекрестке проспекта Об-
водный канал и улицы Урицкого.

Председатель совета дома 
№ 50 на улице Урицкого Елена  
Захарова обращалась в ГИБДД с 
просьбой ограничить проезд ма-
шин через двор, но, к сожалению, 
Правила дорожного движения за-
крыть проезд не позволяют.

Много споров вызывает у сосе-
дей ситуация с организацией кон-
тейнерной площадки. В соседнем 
доме № 52 очень маленький двор, 
и многим жильцам не нравится, 
что площадка для сбора отходов 
находится практически в его цен-
тре. Они хотели бы ее перенести 
ближе к соседнему дому. Но тут 
уже его жильцы против такого со-
седства.

А председатель совета дома  
Елена Табанина утверждает, что 
на месте существующей площадки 
управляющая компания построит 
новую. Она будет крытой, с выкат-
ными контейнерами и будет выгля-
деть эстетично.

Все озвученные в ходе встречи 
вопросы Александр Фролов взял 
в работу, а что касается контей-
нерной площадки, заметил, что 
жильцам дома сначала необходи-
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мо прийти к единому мнению и 
принять такое решение, которое 
одобрит большинство на общем 
собрании.

В завершение встречи он при-
звал горожан ознакомиться с воз-
можностями регионального про-
екта «Комфортное Поморье», ко-
торый тоже позволяет решить 
подобного рода вопросы – благо-
устроить территории дворов, от-
ремонтировать дворовые и меж- 
квартальные проезды, обновить 
оборудование на детских и спор-
тивных площадках или построить 
новые, обустроить современные и 
качественные площадки для сбо-
ра отходов, в том числе и раздель-
ного, и многое другое. Тем более 
что принять участие в программе 
очень легко.

– С этой программой у вас есть 
реальный шанс получить 1,5 мил-
лиона рублей на обустройство дво-
ра. Главное – это ваша инициати-
ва. Заявку нужно подать до 31 авгу-
ста. А в 2024 году вы снова можете 
подать заявку на следующий этап 
благоустройства. Главное – дей-
ствовать последовательно, – отме-
тила помощник депутата Ольга  
Шананина.

ОТРеМОНТиРОВАТь 
ДОРОГу  
НА ВыучейсКОГО

Жильцы дома № 37, кор- 
пус 1 на улице Выучейского 
собрались для того, чтобы об-
судить возможность ремонта 
дороги, ведущей к дому, за 
счет финансирования в рам-
ках проекта «Комфортное По-
морье».

На встречу позвали депутата Ар-
хангельского областного Собрания 
Александра Фролова, который так-
же является координатором ново-
го проекта, его помощника Ольгу  
Шананину и члена общественно-
го совета Октябрьского округа  
Кристину Саблину.

Так, председатель совета дома 
рассказала, что построили много-
этажку еще в 2019 году, но заезда 

во двор с улицы Выучейского не 
обустроили. Поэтому уже четвер-
тый год люди терпят неудобства. 
Особенно сложно, когда грунтовая 
часть дороги, не отсыпанная щеб-
нем, размокает в дождливую пого-
ду – по ней тяжело пройти и обыч-
ному пешеходу, что уж говорить о 
мамах с колясками. А в доме про-
живает много молодых семей с ма-
ленькими детьми.

Как отметил Александр  
Фролов, у этой проблемы могут 
быть несколько решений. Одно 
из них – попасть в городскую про-
грамму по ремонту дворовых и 
межквартальных проездов, кото-
рая реализуется в Архангельске 
уже третий год. Второе – простое 
и более быстрое – стать участни-
ком проекта «Комфортное Помо-
рье». Тех средств, что можно по-
лучить на реализацию инициа-
тивы, а это 1,5 миллиона рублей, 
должно хватить на асфальтирова-
ние дороги.

Александр Фролов обратил вни-
мание, что для участия в проекте 
на следующий год нет требований 
по обязательному софинансирова-
нию, но если жильцы дома найдут 
партнеров, готовых оказать финан-
совую поддержку, то шансов на по-
беду их инициативы станет боль-
ше.

– Вам нужно принять решение. 
Заявку на участие в проекте мож-
но подать до 31 августа, а победи-
телей объявят в конце года, – пояс-
нил областной депутат.

Он также отметил, что с по-
мощью регионального проекта 
можно решить и другие вопро-
сы по развитию придомовой тер-
ритории. Так, например, в ее цен-
тре есть хорошее пространство с 
мягким покрытием, но установ-
лены всего двое маленьких каче-
лей, а детишек во дворе действи-
тельно много. На следующий год 
инициативная группа могла бы 
заявиться с проектом установки 
детской площадки, посоветовал  
парламентарий.

Стоит отметить, что согласия 
жильцы достигли быстро. Предсе-
датель совета дома отметила, что 
соседи у них активные и неравно-
душные. К тому же на помощь к 

ним пришла и управляющая ком-
пания «Ластола». Ее директор 
Илья Томашевский также принял 
участие в обсуждении проекта и 
предложил помощь в сборе подпи-
сей.

Кстати, именно благодаря ак-
тивности жильцам дома год назад 
удалось сменить нерадивую управ-
ляющую компанию и установить  
партнерские отношения с «Ла-
столой». А это, как отметила  
Ольга Шананина, говорит о том, 
что сплоченному коллективу жиль-
цов любые задачи по плечу, в том 
числе и такие, как благоустройство 
собственного двора. Тем более с та-
кой поддержкой власти.

В ходе встречи жильцы дома так-
же обратили внимание депутата на 
ряд других вопросов. Например, на 
то, что на заросшей травой терри-
тории, что расположена за зданием 
института открытого образования, 
часто собираются подвыпившие 
компании. А спиртное закупают в 
ларьке на проспекте Новгородском. 
Повлиять на ситуацию с помощью 
полиции не получается, и выпиво-
хи раз за разом возвращаются. Да 
и сама территория – это просто не-
ухоженный пустырь возле дома, 
где даже покос травы не осущест-
вляется.

Александр Фролов отметил, что 
обсудит эту проблему с руковод-
ством института, а также расска-
зал, что инициатива депутатов Ар-
хангельского областного Собрания 
по ужесточению требований к пи-
тейным заведениям и расширению 
оснований для их закрытия поддер-
жана Государственной Думой РФ. 
Сейчас ведется разработка соответ-
ствующих изменений в действую-
щее законодательство.

– В этом доме живут активные, 
неравнодушные люди, поэтому бе-
седа у нас состоялась конструктив-
ная. Мы провели уже достаточно 
много встреч с горожанами, где об-
суждали возможности участия в 
проекте «Комфортное Поморье» и 
разные инициативы. В целом могу 
сказать, что жители города с вооду-
шевлением восприняли новый про-
ект и готовы участвовать в нем, – 
подвел итог встречи Александр 
Фролов.
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25 спортсменов из се-
веродвинска и Архан-
гельска в шести ве-
совых категориях и 
двух возрастных груп-
пах боролись за кубок. 
Впервые пляжные со-
ревнования в Поморье 
прошли год назад тоже 
в северодвинске. 

Из-за превратностей пого-
ды и ковидных ограничений 
организаторы долгое время 
отказывались от этой идеи. 
В этот раз с погодой повез-
ло. Вокруг собралось множе-
ство зрителей, ведь самбо на 
пляже для северных широт – 
экзотика.

Помимо сложностей с по-
годными условиями самим 
участникам соревноваться в 
песке гораздо труднее, чем в 
зале. Поэтому победитель в 
соревнованиях определяется 

первым броском, а болевые 
захваты запрещены.

– Есть разные виды самбо: 
спортивное, боевое, пляжное. 
И последнее – самое молодое 
из всех направлений. Такти-
ка и техника здесь отлича-
ются от традиционного сам-

бо. Пляжное самбо динамич-
нее, бои более зрелищные, 
борьба короткая, захватыва-
ющая. По песку долго ходить 
тяжело, не то что бороть-
ся. Но это тренирует у ребят 
физическую выносливость, 
позволяет выйти за рамки 

привычного, исследовать 
себя и взглянуть на этот 
вид спорта по-новому, – рас-
сказал председатель северо- 
двинской федерации самбо  
Владимир Саруханов.

В Северодвинске сложи-
лась активная школа самбо. 

Здесь в 2010 году одной из 
первых появилась федера-
ция самбо. Регулярно прохо-
дят кубки, первенства и чем-
пионаты.

В год федерация проводит 
5–6 соревнований. Всего в го-
роде корабелов занимаются 
около 250 самбистов. Подго-
товкой спортсменов занима-
ется спортивная школа № 2. 
Также работают три клуба 
по самбо.

Потенциал развития са-
мообороны без оружия вы-
соко оценивает координа-
тор проекта Единой России  
«ZA самбо» в Архангельской 
области Павел Голубев. Сам  
Павел Иванович душой бо-
леет за самбо, занимается 
им 20 лет, мастер спорта, ди-
ректор спортивной школы 
№ 2.

– В следующем году хо-
тим провести первенство 
области по пляжному сам-
бо. Это даст возможность 

нашим самбистам выйти 
на всероссийский уровень. 
Чтобы самбо пришло в каж-
дую школу, необходимо ре-
шить вопрос с преподавате-
лями и оснащением. Теоре-
тическим и практическим 
обучением педагогов ДПО, 
физкультуры занимаются 
представители Всероссий-
ской федерации самбо. Для 
них будут организованы су-
дейские семинары, мастер-
классы. В рамках партпро-
екта на следующий год по-
даем смету, чтобы в бюд-
жете были учтены потреб-
ности школ. Надеемся, что 
уже с сентября 2024 года 16 
учреждений области под-
готовим к началу занятий. 
Символично, что и Северо- 
двинску, и самбо в этом году 
исполняется 85 лет. Думаю, 
это хороший знак, что вме-
сте нам по пути, – заключил 
Павел Голубев.

соревнования парус-
ных яхт проходят еже-
годно с 1974 года. Тог-
да инициатором регаты 
выступил участник 
Олимпийских игр Юрий 
Анисимов. сейчас его 
имя носит парусный 
центр «Норд», где и со-
стоялось торжествен-
ное открытие регаты.

Участие в соревнованиях 
приняли яхтсмены из раз-
ных уголков России – все-
го семь крейсерских яхт. Их 
ждало девятидневное пу-
тешествие по Белому морю 
по маршруту Архангельск – 
Красное – остров Кумбыш – 
Пертоминск – остров Жиж-
гин – Пушлахта – Онега. Ко-
нечная точка – Соловки. За 
это время команды преодо-
лели расстояние в 350 миль, 
борясь с погодными услови-
ями, стихией и друг с другом.

Как отмечает председатель 
федерации парусного спор-
та Архангельской области 
Вадим Волоцкой, с каждым 
годом все больше внимания 
уделяется не только гонкам, 
но и культурной, просвети-
тельской миссии регаты.

С прошлого года путь пол-
ностью проходит по терри-
тории области. В федерации 
парусного спорта надеются, 
что маршрут будет включен 
в концепцию развития ях-
тенного туризма России.

– Соловецкая регата – это 
не только совместное хож-
дение под парусами, но и 
способ приобщиться к по-
морской культуре. Это насы-
щенная программа, фестива-
ли, знакомство с народными 
промыслами и традициями, 
путешествие по труднодо-
ступным, заповедным, исто-
рическим местам.

Например, мы заходим в 
деревню Пушлахту, которая 
была сожжена в годы Крым-
ской войны интервентами и 
затем восстановлена по при-
казу императора. Мало кто 
знает, что тогда война косну-
лась и нашего региона.

Еще одна наша цель – при-
влекать не только профессио- 
налов, но и любителей. Раз-
работать безопасные водные 
маршруты, комфортные для 
любого уровня подготовки. 
Уверен, это позволит разви-
вать туристический потен-
циал Архангельской обла-
сти, сделать яхтенный спорт 
доступнее, – прокомменти-
ровал Вадим Волоцкой.

В Пушлахте состоялось 
традиционное посвящение 
первопроходцев в соловец-
кие юнги. В Онеге для участ-
ников регаты подготовили 
праздник «Морошка. Рыбеш-
ка. Да поморска одежка» с 
мастер-классами, концертом 
и блюдами поморской кухни. 
В свою очередь гости порадо-
вали онежан парадом яхт.

Лидером соревнований 
стала яхта «Мустанг» из Ар-
хангельска. На протяжении 
нескольких лет ее экипаж 
завоевывает первые места, 
демонстрируя отличные ре-
зультаты.

В проведении регаты тра-
диционно оказывают со-
действие правительство 
области, администрация 
Онежского района,  Единая  
Россия.

Проект «Здоровое  
Поморье» доехал  
до Кегострова
жители острова прошли экспресс-обследо-
вание и получили консультацию терапевта.

Архангелогородцы уже успели оценить удобство та-
ких мобильных пунктов – проверить свое здоровье 
можно прямо во дворе. Наконец, медики добрались и 
до островной части города. Здесь их особенно ждали.

– В город пожилым проблематично уехать. И за день 
это не сделаешь – сначала талон надо получить, потра-
тить время на поездку, прием у врача, вернуться обрат-
но. А тут на месте – пожалуйста: пришли, сели, все прове-
рили, – делится жительница Кего Надежда Чертовикова.

В мобильном пункте здоровья медики измеряют рост, 
вес, индекс массы тела, давление, сатурацию (показа-
тель насыщения крови кислородом), двигательные ре-
акции. Далее – анализ крови и консультация терапев-
та. И это всего за 15 минут. Такой, на первый взгляд, по-
верхностный анализ может вовремя выявить серьезные 
заболевания, например – гипертоническую болезнь.

Акция в рамках регионального проекта «Здоровое 
Поморье» инициирована фракцией «Единая Россия», 
реализуется региональным минздравом при поддерж-
ке губернатора Александра Цыбульского.

Мобильные пункты здоровья показали свою востре-
бованность и будут развернуты на других территориях.

– Мы посетим все отдаленные территории. Кроме того, 
нам поступают заявки от активных жителей, предсе-
дателей советов домов, управляющих компаний, и мы 
организуем палатки прямо во дворах. Поэтому проект 
живет, он востребован, и это здорово, – отметил депутат 
Архангельского областного Собрания Виктор Заря.

Пляжное самбо – борьба короткая
кубокÎСеверодвинскаÎпоÎпляжномуÎсамбоÎсталÎзнаковымÎсоревнованиемÎÎ
вÎрамкахÎпроектаÎединойÎроссииÎ«ZAÎсамбо»

Хождение по морю Белому
48-яÎСоловецкаяÎрегатаÎ–ÎодноÎизÎстарейшихÎспортивныхÎсостязанийÎÎ
ПоморьяÎиÎсамоеÎглавноеÎпарусноеÎсобытиеÎнаÎбеломÎмореÎ

МатериалыÎподготовилÎалександрÎгавЗов

общество
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Первыми к ней присо-
единились ветераны 
городского совета, во-
лонтеры и обществен-
ные деятели.

В качестве основы будуще-
го изделия – капроновая 
сетка, которая использует-
ся рыбаками для изготов-
ления неводов и прочего.  
А уже на нее в определен-
ном порядке крепятся тка-
невые ленточки. Главное 
в этом деле – «не густить», 
иначе днем такая сеть мо-
жет давать тень, тем самым 
демаскируя бойцов.

Как рассказала волонтер 
группы помощи мобили-
зованным «ZaМир Архан-
гельск» Наталья Братухина, 
цвета вплетаемой ткани для 
маскировочной сетки долж-
ны быть естественными: ко-
ричневый, зеленый, серый и 
песочный.

Правильно связанная сеть 
способна обеспечить маски-
ровку пяти бойцам. А чтобы 
закрыть танк, потребуется 
не меньше шестнадцати.

– В прошлом году многие 
волонтеры вязали в основ-
ном носки и теплые вещи 
для военнослужащих. Но 
сейчас ребята с передовой 
все чаще просят именно 
средства маскировки. Такая 
сеть никогда не будет лиш-
ней и сможет защитить жиз-
ни наших бойцов, – отметила 
Наталья Братухина.

– В парке имени А. В. Гра-
чева в скором времени уста-
новят рамку с сеткой. За ней 
будет закреплен волонтер, 
который подскажет, как пра-

Благоустройство по инициативе людей
воÎдворахÎСеверногоÎокругаÎархангельскаÎпроходятÎвстречиÎжителей,ÎÎ
посвященныеÎобсуждениюÎпроектаÎ«комфортноеÎПоморье»
Например, жителей 
дома № 23 на улице Му-
синского заинтересова-
ла возможность ремон-
та дворового проезда, 
а на улице ильича, 37, 
корп. 2 планируют от-
ремонтировать подъ-
езды. Все это возможно 
сделать благодаря уча-
стию в региональном 
проекте.

Во встречах в Северном 
округе приняли участие де-
путат облсобрания Михаил  
Авалиани, депутат Архгор-
думы, руководитель фрак-
ции «Единая Россия» Иван 
Воронцов и член обществен-
ного совета Северного окру-
га Денис Лапин.

26 мая на встрече с пред-
ставителями ТОСов гу-
бернатор Архангель-
ской области Александр  
Цыбульский поддержал 
инициативу депутатов фрак-
ции «Единая Россия» в об-
лсобрании и объявил о за-
пуске нового регионального 
проекта по поддержке мест-
ных инициатив «Комфорт-
ное Поморье».

Инициативная группа (не 
менее 10 человек) может по-
лучить до 1,5 млн рублей на 

реализацию своего проекта, 
направленного на решение 
вопросов местного значения, 
таких как ремонт внутри- 
дворовых проездов, благо-
устройство территорий, ре-
монт подъездов, установка 
освещения и прочее. Можно 
даже оплатить стрит-арт на 
стене дома.

Потенциально можно по-
лучить и большую сумму, 
если объединиться несколь-
кими инициативными груп-
пами. Например, для уста-
новки детской или спортив-

ной площадки во дворе не-
скольких домов.

Чтобы принять участие в 
программе «Комфортное По-
морье», необходимо сформи-
ровать инициативную группу, 
придумать проект, утвердить 
его на собрании, собрать мак-
симально возможное количе-
ство подписей в его поддерж-
ку, заполнить заявку с самой 
простой визуализацией, от-
править ее в конкурсную ко-
миссию и ждать результатов.

Решение будет прини-
маться конкурсной ко-

миссией на основе опреде-
ленных критериев. Она будет 
оценивать актуальность про-
екта, его проработанность и 
соответствие всем условиям 
конкурса. Приоритетнее мо-
гут оказаться те проекты, в 
поддержку которых собрано 
больше подписей от местных 
жителей. Это будет знаком 
для комиссии, что проект 
действительно очень нужен 
горожанам и они подписыва-
ются за его реализацию.

Приоритет могут полу-
чить и те проекты, где высо-

кий уровень софинансирова-
ния. И здесь речь не только 
про материальные средства. 
Если инициативная группа 
вложит свой труд и самосто-
ятельно покрасит бордюр-
ный камень или подготовит 
площадку под строитель-
ство, то это будет несомнен-
ным плюсом.

Но опять-таки в каждом 
конкретном случае нужно 
разбираться индивидуально, 
и можно найти нестандарт-
ный подход. За консульта-
цией жители округа могут 

обратиться во время подоб-
ных встреч во дворах, прий-
ти в приемную депутата Ар-
хангельской гордумы Ивана  
Воронцова на улице Хими-
ков, 21 или в администрацию 
округа к куратору проекта 
Анастасии Абакумовой.

На реализацию проектов 
в следующем году из об-
ластного бюджета будет вы-
делено 270 млн рублей, а в 
2025-м – 500 млн рублей. По-
этому нужно смело участво-
вать и войти в число победи-
телей!

Пусть наша сетка защитит солдата
вÎархангельскомÎШтабеÎобщественнойÎподдержкиÎстартовалаÎакцияÎÎ
поÎсозданиюÎмаскировочныхÎсетейÎдляÎвоеннослужащихÎвÎзонеÎСво

Первую маскировочную 
сеть, связанную в стенах 
Штаба общественной под-
держки, лично доставит на 
передовую общественник  
Владислав Жгилев. В конце 
августа он поедет в очеред-
ную гуманитарную миссию 
в Донбасс.

Помимо помощи для во-
еннослужащих он отвезет 
все канцелярские принад-
лежности, собранные для 
школьников из новых реги-
онов.

Участники акции научат 
плести сети всех, кто решит 
присоединиться. Плетение 
маскировочной сети будет 
проходить ежедневно с 10:00 
до 18:00 на площадке Штаба 
общественной поддержки 
(улица Поморская, 5). Здесь 
также проходит сбор школь-
ных принадлежностей для 
детей Донбасса.

вильно плести сеть. Это по-
зволит большему количеству 
жителей подключиться к 
процессу и внести свой вклад 
в нашу общую победу. Такой 
опыт уличного плетения с 
успехом реализуется в райо-
нах Архангельской области.

Помимо этого, обще-
ственный совет округа Ва-
равино-Фактория собирает 
книги, канцелярию – все не-
обходимое для начала об-
учения в школе и пополне-
ния детских библиотек Дон-
басса.

Первыми откликнулись 
люди пожилого возраста, ак-
тивные жители округа. К ак-
ции подключились ветеран-
ское сообщество, совет отцов, 
администрация округа, ком-
пания ООО «Орион», женсо-
вет северодвинской «Звез-

дочки». Удалось собрать по-
рядка 500 тетрадей, три ко-
робки детской, развивающей 
литературы, энциклопедии. 
Сбор продолжится до 18 ав-
густа, – рассказал председа-
тель общественного совета 
округа Владислав Грачев.

МатериалыÎподготовилÎалександрÎгавЗов

общество



16
Городская Газета
архангельСкÎ–ÎгородÎвоинСкойÎСлавы
№84 (1278)
9 августаÎ2023Îгода

ул. МещеРсКОГО, 11
настоящий праздник 

дружбы прошел в Соломбале 
во дворе на улице Мещерско-
го, 11.

Жители всех возрастов с сосед-
них улиц Ярославской, Адмирала 
Кузнецова, Красных Партизан вме-
сте с детьми приняли активное уча-
стие в настольных играх, творче-
ских площадках и анкетировании. 
Были музыка, танцы и детская 
программа с аниматорами.

Инициаторами мероприятия вы-
ступили депутат Архангельско-
го областного Собрания Михаил  
Авалиани и член общественно-
го совета Соломбальского округа 
Алексей Бельков.

На встрече жителям рассказа-
ли о новом региональном проекте 
«Комфортное Поморье», который 

Соседи! Огромное вам спасибо!
ПроектÎ«Соседи»ÎнабираетÎобороты:ÎвоÎдворахÎархангельскаÎсобираютсяÎдетиÎиÎвзрослые

поможет реализовать инициативы 
граждан.

– Думаю, что такого яркого, ве-
селого, шумного праздника этот 
тихий дворик Соломбалы не при-
помнит. На детской площадке со-
брались жители окрестных домов, 
чтобы обсудить проблемы своих 
дворов, найти пути их решения в 
рамках региональной программы 
«Комфортное Поморье». Тепло по-
здравили присутствующих и поже-
лали им быть активными и нерав-
нодушными, использовать те воз-
можности, которые предоставляет 
новый проект, – отметил Михаил 
Авалиани.

Напомним, о старте «Комфортно-
го Поморья» в конце мая объявил 
губернатор Архангельской обла-
сти Александр Цыбульский. Цель 
проекта – поддержка инициатив, 
направленных на решение вопро-
сов местного значения.

Благодаря проекту у активных 
граждан появится возможность вы-
нести на обсуждение свои идеи по 
благоустройству территорий, реше-
нию проблем ЖКХ, приведению в 
порядок тротуаров и дворовых про-
ездов, оборудованию остановочных 
комплексов, ремонту памятников.

– Праздник получился! Я давно не 
играл в шахматы, это увлекательно, 

– рассказал Алексей Бельков. – Пози-
тив и хорошее настроение каждый 
участник встречи унес с собой.

ПР. сОВеТсКиХ 
КОсМОНАВТОВ, 177

Праздник «День соседей» 
прошел во дворе дома № 177 
на проспекте Советских Кос-
монавтов.

Ольга Ильина пришла на меро-
приятие из соседнего дома на ули-
це Вологодской, 41/1. Говорит, что 
люди в ее доме живут дружные 

и, если надо объединиться для 
какого-то полезного дела, долго не 
раздумывают. Часто собираются 
на субботники и готовы совмест-
но решать возникающие проблемы. 
Может быть, потому, что все они 
члены ЖСК и относятся к своей 
собственности более ответственно.

– У нас очень хороший, надежный 
и беспокойный председатель. Все у 
нас и в доме, и во дворе около дела. 
Двор ухоженный, везде цветы, а для 
полного комфорта надо отремонти-
ровать тротуар, разбитый автомо-
билями. Здесь, конечно, помощь 
нам не помешает, – говорит женщи-
на. – Такие встречи нужны, да и дво-
ровые праздники – это очень хоро-
ший повод сплотить людей. 

Алена на праздник пришла с до-
черью. Девушка говорит, что уже 
бывала на подобных дворовых 
праздниках, которые сейчас повсе-
местно проходят во всех городских 
округах.

– Детям очень интересно, развле-
чения для них организованы на хо-
рошем уровне. Ну и, конечно, для 
нас, взрослых, очень важно, что на 
таких мероприятиях мы обсужда-
ем с депутатами и членами обще-
ственных советов существующие 
проблемы. В моем дворе, например, 
необходимо отремонтировать про-
езд. Я об этом рассказала волонте-
рам. Надеюсь, что он попадет в про-
грамму хотя бы на следующий год, 

– отмечает архангелогородка.

иринаÎколеСникова,ÎÎ
еленаÎтеребова,ÎÎ
еленаÎЧудеСная

«соседи» – это городской проект, задача которого не толь-
ко организовать развлекательные мероприятия для жителей 
архангельских дворов, но в первую очередь собрать мнения 
и пожелания горожан о благоустройстве дворовых терри-
торий, наладить диалог жителей, управляющих компаний и 
городских властей. А для полного охвата мнений на праздни-
ках во дворах работают волонтеры.
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Нравится праздник и семье  
Третьяковых. Мама Татьяна и 
двое ее детей с удовольствием бу-
дут приходить на такие мероприя-
тия, особенно со спортивным укло-
ном. В соседний дом на проспекте 
Советских Космонавтов, 171 семья 
переехала недавно. Что более всего 
расстраивает молодую женщину, 
так это отсутствие детской игровой 
площадки во дворе:

– Старое оборудование на ней 
снесли, а взамен ничего не поста-
вили. Хотелось бы, чтобы для на-
шей детворы установили новый 
комплекс. И, конечно, состояние 
дорог очень огорчает, а кроме того, 
во дворе практически нет улично-
го освещения. Все эти проблемы я  
озвучила сегодня.

Поддерживают проект «Соседи» 
и архангельские общественники. 

– Хорошо, когда жители заин-
тересованы в улучшении и бла-
гоустройстве своего двора, – от-
метил член общественного сове-
та Октябрьского округа Максим  
Хохулин. – Но при этом и городская 
власть делает для создания ком-
форта в областном центре многое, 
поддерживает инициативы горо-
жан, реализует множество проек-
тов и программ, направленных на 
благоустройство. Одна из послед-
них, например, – по установке со-
временных контейнерных площа-
док. В частности, в рамках этой про-
граммы управляющая компания 
или ТСЖ могут участвовать в кон-
курсе на субсидирование затрат. 
Субсидия для обустройства контей-
нерной площадки с ограждением, 
дверцами и навесом составит до 100 
тысяч рублей. Еще половину стои-
мости должна профинансировать 
управляющая организация. Субси-
дии будут выделены по результа-
там конкурса среди управляющих 
организаций. Прием заявок уже на-
чался и продлится до 14 августа.

Руководитель Центра компетен-
ций САФУ имени М. В. Ломоносо-
ва Елена Доценко считает: главное 
достоинство проекта «Соседи» – в 
его объединяющей функции.

– Мне кажется, что сейчас на-
метилась очень хорошая тенден-
ция, когда мы, наконец, осозна-
ли: наша сила – в сообществе.  
В том, что, если мы будем держать-
ся друг друга, помогать, научимся 
друг друга слышать, обменивать-
ся мнениями и опытом, появится 
больше возможностей для реализа-
ции наших инициатив. А в резуль-
тате улучшится состояние город-
ской среды и жить по-соседски – по-
настоящему, по-хорошему – станет 
нормой, – отметила Елена Доценко.

ул. ПОчТОВый ТРАКТ, 
30/1

В округе Варавино-Фактория 
праздник состоялся на обнов-
ленной детской площадке.

Инициаторами и организатора-
ми мероприятия выступили член 
общественного совета при гла-
ве Архангельска Илья Иванкин, 
председатель общественного со-
вета округа Варавино-Фактория  
Владислав Грачев и член совета от-
цов округа Михаил Иванов.

Два часа длилась программа с 
веселой зажигательной музыкой. 
Аниматоры – любимые персонажи 
детей из российского мультиплика-
ционного сериала «Фиксики» Сим-
ка и Нолик – на протяжении всего 
мероприятия развлекали присут-
ствующих интересными конкур-
сами, подвижными спортивными 
играми и танцами.

Взрослые и дети с удовольстви-
ем участвовали и в других актив-
ностях: настольных играх, мастер-
классе по изготовлению веселого 
Капитошки, активных подвижных 
играх, аквагриме и конкурсах.

Как рассказал Владислав Грачев, 
это мероприятие нацелено на то, 
чтобы жители округа не только по- 
участвовали в празднике «День со-
седей», познакомились друг с дру-
гом, но еще и рассказали о пробле-
мах, которые существуют в их дворе.

– Наверное, в округе у нас прохо-
дит уже десятый «День соседей». 

Мы стараемся проводить меропри-
яте в разных локациях при уча-
стии членов ТСЖ и управляющих 
компаний. Также приглашаем кол-
лег и волонтеров. Всех объединя-
ем – так у нас получается праздник, 
ориентированный на все возраст-
ные группы. Пока дети играют в 
настольные игры, слушают музы-
ку, танцуют, рисуют, наши волон-
теры в рамках регионального про-
екта «Комфортное Поморье» обща-
ются с неравнодушными жителя-
ми. Благодаря этому у нас форми-
руются анкеты с предложениями и 
пожеланиями горожан, – отметил 
Владислав Грачев.

ул. ПАРТиЗАНсКАя, 51
В Северном округе встречи 

жителей проходили во дво-
рах домов на ул. Партизан-
ской, 40, 51, ул. 40-летия Ве-
ликой Победы, 5. 

В Северном округе горожане со-
бираются по инициативе депута-

та Архангельской городской Думы 
Ивана Воронцова, депутата област-
ного Собрания Михаила Авалиани, 
председателя общественного со-
вета округа Валентины Поповой и 
члена общественного совета окру-
га Дениса Лапина.

Артисты – коты Коржик и Кеша 
из «Ми-ми-мишек» – развлекают 
жителей анимационной програм-
мой. Игры и танцы – для активных. 
Те, кто предпочитает спокойные 
развлечения, могли сделать подел-
ки из бумаги, поиграть в настоль-
ные игры, шашки, собрать башню 
из деревянных кубиков.

Но самое популярное – это воз-
душные шары зеленого и белого 
цветов, которые надувают прямо 
в присутствии детей. В этом мож-
но было убедиться на празднике  
27 июля. К столу за шарами выстро-
илась большая очередь.

– У нас в Архангельске прекрас-
ное северное лето, надо наслаж-
даться теплыми солнечными дня-
ми. Мы стараемся проводить се-
мейные праздники во дворах по 
субботам, чтобы как можно больше 

жителей смогли участвовать в них. 
Пусть дети наиграются! – отметил 
Иван Воронцов.

Как всегда, на праздниках сосе-
дей много музыки, веселья, радо-
сти и детского смеха. У взрослых 
появляется возможность пообщать-
ся с волонтерами и депутатами, об-
судить проблемы, которые волну-
ют жильцов при взаимодействии 
с управляющими компаниями, ре-
сурсными организациями, узнать, 
как действовать в тех или иных си-
туациях. Волонтеры проводили ан-
кетирование жителей – собирали 
жалобы, предложения, идеи.

– В первую очередь обсуждали 
проекты и вопросы, касающиеся 
развития округа. Но говорили и о 
бытовых проблемах, которые вол-
нуют жителей в настоящий мо-
мент. Они высказывают недоволь-
ство работой управляющих компа-
ний, администрации округа. Все 
вопросы были зафиксированы во-
лонтерами. Уже завтра с утра каж-
дый вопрос будет доведен до соот-
ветствующего ведомства и принят 
в работу, – сообщил Иван Воронцов.

– Нам очень хочется решить про-
блему с парковкой во дворе дома и 
за домом, где проходит грунтовая 
дорога вдоль гаражей, ведущая к 
заброшенному недостроенному де-
вятиэтажному жилому дому. Она 
неровная, постоянно в огромных 
лужах. Там можно было бы выпол-
нить благоустройство и предусмо-
треть парковочные места, – расска-
зала жительница дома № 51 на ули-
це Партизанской Ирина Чуроносова.

А вот у жителей домов на улице 
40-летия Великой Победы, 5 и 6 с 
дорогой все неплохо, только извеч-
ный вопрос – парковка на газонах и 
в местах, предназначенных для от-
дыха. Ситуация усугубляется тем, 
что во дворе домов расположены 
детский сад с огороженной терри-
торией и здание магазина и банка.

– Наш двор – это большая пар-
ковка, – сетует пенсионерка Зоя  
Калашникова. – Машины заезжают 
даже туда, где должно сушиться бе-
лье. Нам это, конечно, не нравится. 

Вместе с соседями женщина об-
суждает эту проблему давно, но 
признается, что инициативной 
группе нужен лидер, а его пока нет. 

Праздники двора – первый шаг к 
объединению. Пообщаться друг с 
другом, познакомиться со своими 
соседями, а также озвучить насущ-
ные проблемы – с этого начинается 
желание действовать.

ул. ПОляРНАя, 17
Семейный праздник в 

рамках городского проек-
та «Соседи» инициирова-
ли члены городского обще-
ственного совета Владимир  
Самофалов и общественного 
совета Соломбальского окру-
га алексей Бельков.

Пока дети общались с веселы-
ми аниматорами в виде мультяш-
ных персонажей Фиксиков, уча-
ствовали в играх, эстафетах и ма-
стер-классах, взрослые беседовали 
с общественниками и отвечали на 
вопросы волонтеров. Они касались 
ЖКХ и улучшения качества прожи-
вания на данной территории. Вме-
сте расставлять приоритеты и ре-
шать проблемы – это одна из целей 
проекта «Соседи».

Местная активистка по продви-
жению проекта «Комфортное По-
морье» на близлежащей дворовой 
территории по адресу: улица Адми-
рала Кузнецова 16, корпус 2, тоже 
пришла на праздник и поучаство-
вала в анкетировании.

– Конечно, такой праздник двора 
объединяет жителей, дает возмож-
ность пообщаться друг с другом, 
наметить пути решения актуаль-
ных вопросов, связанных с благо-
устройством двора, дворового про-
езда и так далее. А я уже агити-
рую жителей своего двора принять 
участие в проекте «Комфортное 
Поморье», – рассказала Светлана  
Парнякова. – Я за то, чтобы вместе 
с жителями благоустроить двор 
многоквартирного дома. Проект 
«Комфортное Поморье» – это потря-
сающая возможность улучшить ка-
чество жизни людей. К тому же на 
эти цели мы можем получить фи-
нансирование от государства – это 
же здорово! А за праздник двора – 
огромное спасибо!

Алексей Бельков поделился впе-
чатлениями от мероприятия:

– Дети навеселились, взрослые 
наобщались. Очень полезный про-
ект и хорошая возможность под-
нять людей на активное участие в 
обустройстве своих дворов и домов. 
Праздник двора прошел содержа-
тельно и ярко! Пока детей развле-
кали аниматоры, мы с родителями 
обсудили несколько масштабных 
проектов по благоустройству дво-
ра в рамках проекта «Комфортное 
Поморье». 

Условия участия в «Комфорт-
ном Поморье» максимально про-
сты. Стать участником может 
любой житель Поморья старше 
16 лет. Для этого необходимо за-
полнить заявку на сайте проекта  
комфортноепоморье29.рф.
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Мопеды и скутеры: 
кому можно
сотрудники полиции встретились с жителя-
ми Маймаксанского округа.

 

У дома № 20 на улице Победы состоялась встреча ру-
ководителей Госавтоинспекции и отдела полиции № 5 
УМВД России по городу Архангельску с гражданами, 
проживающими в непосредственной близости к улице 
Победы.

Поводом для встречи стало появление в социальных 
сетях постов с сообщениями о шуме, который издают 
транспортные средства в вечернее и ночное время на 
данной территории.

Особенно часто, по мнению граждан, нарушают ти-
шину и правила дорожного движения мотоциклисты. 
В настоящее время сотрудниками Госавтоинспекции 
и патрульно-постовой службы полиции усилен кон-
троль за дорожным движением на улице Победы и 
прилегающих к ней улицах в вечернее и ночное время. 
Участковые уполномоченные полиции и инспекторы 
по делам несовершеннолетних проводят индивидуаль-
ную профилактическую работу с несовершеннолетни-
ми правонарушителями, управляющими мототранс- 
портом без права управления.

Также присутствующим напомнили, что в соответ-
ствии с правилами дорожного движения мопедом и 
скутером разрешено управлять лицам, достигшим 
16-летнего возраста, которые прошли обучение в ав-
тошколе и получили водительское удостоверение ка-
тегории М. Но, как показывает практика, взрослые не-
редко пренебрегают этими правилами и покупают для 
ребенка мототранспорт, не осознавая, что последствия 
от такого подарка могут быть самыми печальными.

С целью продуктивного взаимодействия и профи-
лактики дорожно-транспортного травматизма госав-
тоинспекторы обменялись контактной информацией 
с гражданами и обсудили алгоритм действий при воз-
никновении подобных ситуаций.

Наркотики  
в крупном размере
В Архангельске сотрудниками полиции за-
держаны подозреваемые в хранении и по-
кушении на сбыт наркотических средств в 
крупном размере.

В ходе оперативно-разыскных мероприятий сотруд-
никами отдела по контролю за оборотом наркотиков 
УМВД России по городу Архангельску около одного из 
домов, расположенных на улице Воскресенской, по по-
дозрению в совершении наркопреступления были за-
держаны и доставлены в отдел полиции двое местных 
жителей 1996 и 1987 годов рождения.

В ходе личного досмотра у 36-летнего архангелого-
родца было обнаружено и изъято 25 свертков с неиз-
вестным веществом.

Согласно заключению специалиста экспертно-кри-
миналистического центра областного УМВД, изъятое 
признано наркотическим средством в крупном размере.

По имеющейся информации, мужчины приобрели 
запрещенные вещества через сеть Интернет с целью 
дальнейшей продажи на территории Архангельска.

При проведении оперативных мероприятий сотруд-
никам наркоконтроля удалось установить девушку, у 
которой злоумышленники, вероятно, приобрели опто-
вую партию запрещенных веществ с целью дальней-
шего сбыта. Ею оказалась местная жительница 1997 
года рождения, находившаяся в федеральном розыске 
за совершенное ранее наркопреступление. Подозрева-
емую задержали.

При личном досмотре у нее изъяли пакет с неизвест-
ным веществом, которое по заключению проведен-
ной экспертизы является наркотическим средством в 
крупном размере.

В ходе обыска по месту проживания архангелого-
родки полицейские обнаружили электронные весы и 
упаковочный материал, предположительно использо-
вавшийся для фасовки наркотиков.

Также был задержан знакомый фигурантки – моло-
дой человек 1996 года рождения, у которого стражи по-
рядка также обнаружили наркотические средства в 
крупном размере.

По фактам хранения и покушения на незаконный 
сбыт наркотических средств в крупном размере воз-
буждены уголовные дела. Ведется следствие.

В полицию Архангель-
ска поступило заявле-
ние о мошенничестве 
от местной жительницы 
1959 года рождения.

По словам женщины, в те-
чение нескольких дней ей 
поступали звонки от неиз-
вестного, который предста-
вился сотрудником крупно-
го банка. Звонивший сооб-
щил, что злоумышленники 
пытаются оформить кредит 
на имя пенсионерки и по-
хитить денежные средства. 
Под предлогом предотвра-
щения мошеннических дей-
ствий аферист убедил граж-
данку перевести все имею-
щиеся накопления на яко-
бы безопасный счет, а после 
оформить кредит на сумму 
порядка 300 тысяч рублей и 
таким же способом «сберечь 
деньги».

Всего потерпевшая пере-
вела мошенникам почти 1,5 
миллиона рублей.

После этого злоумышлен-
ники вновь позвонили жен-
щине с оскорблениями в ее 
адрес. Только тогда она поня-
ла, что стала жертвой обмана, 
и обратилась в полицию.

Возбуждено уголовное 
дело по признакам преступ- 
ления, предусмотренного 
частью 4 статьи 159 Уголов-
ного кодекса Российской Фе-
дерации (мошенничество, 
совершенное в особо круп-
ном размере). Санкция ста-
тьи предусматривает мак-

симальное наказание в виде 
лишения свободы на срок 
до десяти лет. Ведется след-
ствие

Сотрудники полиции в 
очередной раз обращают 
внимание граждан на то, 
что банковские работники 
и сотрудники правоохра-
нительных органов никог-
да не звонят клиентам с со-
общениями о проблемах со 
счетом! Так действуют мо-
шенники! При поступлении 
подобных звонков повесьте 
трубку и перезвоните по те-
лефону, указанному на об-
ратной стороне карты. Пом-
ните: понятий «безопасный 
счет» или «резервный счет» 
не существует. Будьте бди-
тельны, не позволяйте мо-
шенникам обманывать вас! 

Предупредите своих пожи-
лых родственников о схемах 
действий мошенников!

От Страйка не убежишь
Служебно-разыскнаяÎсобакаÎвывелаÎнаÎследÎподозреваемойÎвÎграбеже

30 июля в полицию Ар-
хангельска поступило 
заявление о соверше-
нии грабежа.

Мать 27-летнего мужчины-
инвалида сообщила, что к ее 

сыну во дворе дома, распо-
ложенного на проспекте Со-
ветских Космонавтов, подо-
шла незнакомая женщина 
и попросила у него телефон, 
чтобы позвонить. Молодой 
человек передал смартфон, 

после чего злоумышленни-
ца скрылась. Очевидцы пы-
тались догнать женщину и 
убедить ее вернуть имуще-
ство, однако она не отреа-
гировала на призывы граж-
дан.

На место происшествия 
незамедлительно прибыла 
следственно-оперативная 
группа и младший инспек-
тор-кинолог Центра киноло-
гической службы УМВД Рос-
сии по Архангельской обла-
сти старший прапорщик по-
лиции Артем Родионов со 
служебно-разыскной соба-
кой.

По запаховому следу ов-
чарка Страйк перевела стра-
жей порядка через дорогу в 
соседний двор, где подозре-
ваемая была обнаружена и 
задержана. Ею оказалась ни-
где не работающая, ранее не-
однократно судимая 35-лет-
няя архангелогородка.

Похищенный телефон 
изъят и вскоре будет возвра-
щен владельцу.

Возбуждено уголовное 
дело по признакам преступ- 
ления, предусмотренного ча-
стью 1 статьи 161 Уголовного 
кодекса Российской Федера-
ции (грабеж). Санкция ста-
тьи предусматривает мак-
симальное наказание в виде 
лишения свободы на срок до 
четырех лет. Ведется дозна-
ние.

Верят преступникам  
и расстаются с деньгами
64-летняяÎжительницаÎархангельскаÎповерилаÎмошенникамÎÎ
иÎпотерялаÎпочтиÎполтораÎмиллионаÎрублей

4 августа в полицию с 
заявлением о мошен-
ничестве обратился 
53-летний житель Ар-
хангельска.

Мужчина пояснил, что на 
известном интернет-сайте 
увидел объявление о про-
даже эхолота, которое его 
заинтересовало. В мессен-
джере он связался с про-
давцом, который сообщил, 

что для оформления по-
купки товара необходимо 
заполнить специальную 
форму. Бланк собеседник 
направил архангелогород-
цу по электронной почте. 
В таблицу потерпевший 
внес конфиденциальные 
данные своей банковской 
карты, в том числе направ-
ленные в СМС-сообщении 
коды подтверждения опе-
раций. В результате с бан-
ковского счета заявителя 

было списано более 68 ты-
сяч рублей.

Мужчина пояснил, что 
знал о подобных мошенни-
чествах из средств массовой 
информации и профилакти-
ческих бесед на работе, одна-
ко не думал, что сам станет 
жертвой обмана.

По факту кражи, совер-
шенной с банковского счета, 
возбуждено уголовное дело.

Сотрудники полиции в 
очередной раз предупреж-

дают о необходимости быть 
внимательными при совер-
шении покупок через интер-
нет-сервисы, особенно сай-
ты частных объявлений. Ни 
в коем случае не передавай-
те реквизиты своих банков-
ских карт – это ключ к ваше-
му счету, он должен быть до-
ступен только вам! Помните, 
что ваша финансовая безо-
пасность в первую очередь 
зависит от вашей бдитель-
ности!

закон и порядок

Архангелогородец, пытавшийся купить эхолот,  
лишился более 68 тысяч рублей
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александрÎгавЗов,Î
фото:ÎлюдмилаÎгуМероваÎ

лагерь является одним 
из направлений дея-
тельности муниципаль-
ного учреждения  
дополнительного  
образования «центр  
«Архангел». 

Здесь в условиях, макси-
мально приближенных к по-
левым, мальчишки изучают 
военное дело и готовятся к 
службе в армии. Каждый год 
за летние смены «Архангел» 
посещают 850 детей.

Как рассказал дирек-
тор центра Александр  
Фомин, с ребятами здесь ра-
ботают опытные инструкто-
ры, которые сами служили в 
горячих точках. Они расска-
зывают детям об особенно-
стях военно-учетных специ-
альностей и помогают опре-
делиться с ее выбором. Ребя-
та проходят полосы препят-
ствий, учатся стрелять и ве-
сти себя в полевых условиях. 
Они занимаются строевой и 
физической подготовкой, из-
учают тактику ведения боя, 
правила использования во-
енной техники. Много вни-
мания уделяется тактиче-
ской медицине.

– В рамках физподготовки 
дети изучают основы бокса, 
прогрессивной гимнастики, 
легкой и тяжелой атлетики, 
рукопашного и ножевого боя.

По программе туристиче-
ской подготовки изучают ту-
ристические узлы, учатся на-
водить навесные переправы, 
осуществлять транспорти-

ровку по параллельным пе-
рилам и так далее. В лагере 
организован режим, подоб-
ный армейскому, – рассказал  
Александр Фомин.

Здесь обеспечено пятира-
зовое питание с учетом всех 
потребностей растущего ор-
ганизма. Стоимость путевки 

– 17 448 рублей. Также есть 
возможность компенсиро-
вать часть средств, восполь-
зовавшись сертификатом на 
отдых детей в стационар-
ных и профильных лагерях, 
который можно получить 
в управлении по вопросам 
семьи, опеки и попечитель-
ства.

Заместитель предсе-
дателя Комитета Госду-
мы РФ по вопросам семьи, 
женщин и детей Елена  
Вторыгина, заместитель 
министра труда и соци-
ального развития региона  
Владимир Торопов, упол-
номоченный по правам 
ребенка при губернато-
ре Архангельской области  
Елена Молчанова и директор 
департамента образования 
администрации Архангель-
ска Светлана Базанова позна-
комились с опытом органи-
зации занятости детей.

– Условия в лагере очень 
хорошие, дети довольные и 
счастливые. Видно, что ин-
структоры и сам директор 
относятся к ним с душой и 
вниманием, а дети это всег-
да чувствуют и очень ценят.

Своим личным примером 
инструкторы прививают ре-
бятам мужественность, силу 
духа и слова, ответствен-
ность за свои поступки и 
умение преодолевать любые 
трудности. Это качества на-

стоящих мужчин, которыми, 
я уверена, станут все воспи-
танники центра «Архангел», 

– прокомментировала поезд-
ку Елена Вторыгина.

– Из мальчика мужчи-
на сам по себе не выраста-
ет, и одной родительской 
любви для формирования 
в мальчике мужских черт 
недостаточно, – отметила  
Елена Молчанова, делясь 

своими впечатлениями о по-
ездке в лагерь.

Она подчеркнула, что 
мальчик вырастает мужчи-
ной, когда он видит рядом с 
собой образец мужского по-
ведения, когда его воспиты-
вают по-мужски. Все это есть 
в оборонно-спортивном па-
латочном лагере.

– Я всегда подчеркиваю, 
что детская оздоровитель-

ная кампания – это педаго-
гическая система. И крайне 
важно наполнить пребыва-
ние детей в лагере правиль-
ным содержанием. Возмож-
ности – огромные. «Архан-
гел» же давно определился 
со своим курсом, верен вы-
бранному делу, при этом не 
стоит на месте, а постоянно 
совершенствуется. Здесь все 
очень правильно и жизненно 

важно! Здесь все знают, что 
мужчина – это надежность, 
порядочность и ответствен-
ность, и поступают именно 
так! Искренне благодарю ад-
министрацию Архангельска 
за поддержку лагеря, а ру-
ководство и коллектив «Ар-
хангела» – за этот достойный 
вклад в дело воспитания под-
ростков, – отметила Елена  
Вторыгина.

Здесь вырастают мужчины
уникальныйÎлетнийÎоборонно-спортивныйÎлагерьÎпалаточногоÎтипаÎмуниципальногоÎучрежденияÎ
дополнительногоÎобразованияÎ«центрÎ«архангел»ÎрасположенÎнаÎостровеÎкраснофлотском

реклама

общество
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С днем 
рождения!
3 АВГусТА

Юрий сергеевич  
МАРич, 
заместитель руководителя  
агентства по делам молодежи 
Архангельской области

С юбилеем!
8 АВГусТА

Андрей Николаевич 
ПОПОВ, 
начальник отдела по связям  
с общественными  
организациями департамента  
организационной работы, 
общественных связей  
и контроля администрации 
Архангельска

Отмечает юбилей 
геннадий Семенович  

КУЗЬМин
Сердечно поздравляем с юбилеем! Благо‑

дарим за многолетний и добросовестный 
труд, желаем крепкого здоровья, счастья, 
уважения родных и близких, долголетия, 
прекрасного настроения!

Совет ветеранов  
оао «Лесозавод № 3»

4 августа
отметили золотую свадьбу 
Юрий Петрович  
и надежда Прохоровна  
ЩЕгоЛЕВы

Поздравляем прекрасную семью с чу‑
десной юбилейной датой – 50‑летием со‑
вместной жизни! Золотая свадьба – вы‑
сокий показатель вашей любви! Только 
самые мудрые, самые любящие, самые 
терпеливые и понимающие супруги пре‑
одолевают эту дистанцию. Поздравля‑
ем вас, вы достойны золотых медалей! 
Ваша верность проверена временем, ваша 
любовь прошла большую закалку жизнен‑
ными трудностями. И то, что в ваших 
глазах по‑прежнему горит огонь обожа‑
ния и нежности друг к другу, – это самая 
бесценная награда за все прожитые годы. 
Мы желаем вам безмерного счастья и та‑
кого же здоровья. Желаем бесконечных ра‑
достных лет жизни. Пускай ваша милая, 
очаровательная и прекрасная супруже‑
ская пара всегда будет примером и эта‑
лоном для подражания для ваших детей, 
внуков и правнуков. Поздравляем с юбиле‑
ем семейной жизни!

С искренним уважением,  
коллектив городского  

Совета ветеранов

ОБщесТВеННАя ОРГАНиЗАция 
«ДеТи ВОйНы» 
МАйМАКсАНсКОГО ОКРуГА 
поздравляет с юбилеем:

 Валентину афанасьевну  
    аЛФЕроВУ
 татьяну Дмитриевну БЕЛЯКоВУ
 Евстолию Петровну КононоВУ
 Дину Васильевну КЛЕМУШЕВУ
 Юрия Петровича ШЕСтаКоВа
 Фаину александровну ШВЕЦоВУ
с днем рождения:
 александру Дмитриевну 
    аЛФЕрЬЕВУ
 галину николаевну ЕЛоХинУ
 галину Филипповну МЯКШЕВУ
 галину Владимировну ДМитрУК
 Лилию Владимировну аБраМоВУ
 Любовь Федоровну 
    ФЕДорУШКоВУ
 руфину александровну 
    ФЕДороВУ
 Лидию Валентиновну ХУДЯКоВУ
 Любовь Матвеевну СтЕПаноВУ
 Юрия Владимировича 
    ДЕМЕниЦКого
 тамару Михайловну ПЛаХинУ
 Владимира Федоровича 
    ЗЕЛЯнина
 галину андреевну ВаЛЯЕВУ
 Лиру Васильевну КирКинУ
 анатолия Парфеновича 
    ДаниЛоВа
 Марию Михайловну ХаВаноВУ

Желаем молодости вечной, пусть все ис‑
полнятся мечты и счастье будет беско‑
нечным! Долгих лет жизни!

6 августа 
отметила день рождения
татьяна александровна  
ВоЛиК

Желаем крепкого здоровья! Пусть каж‑
дый день озаряется ласковыми лучами 
солнца, пусть жизнь будет долгой и инте‑
ресной!

Серебряные волонтеры 
группы «Милосердие»

8 августа 
отпраздновал юбилей

николай  
Сергеевич  
СоПрУн,

ветеран труда  
Северного морского  

пароходства,  
почетный работник 

морского флота
Пусть подарит юбилей исполнения меч‑

ты, много сил, добра, друзей и душевной те‑
плоты! Чтоб всегда с удачей ладить и успе‑
хов достигать и у правнуков на свадьбе не‑
пременно погулять!

родные и близкие 

8 августа
отметил 70-летний юбилей
александр георгиевич  
МоЛДаЧЕВ

Поздравляем с юбилейным днем рож‑
дения! Ты немало успел, многого достиг. 
Мужчина‑универсал! Тебе есть чем гор‑
диться. Желаем жизненной энергии, до‑
брых воспоминаний, встреч, прекрасного 
настроения!

надежда, анатолий, анастасия

8 августа 
отметила день рождения 

Людмила ивановна  
оПарина,

председатель Совета ветеранов  
округа Майская Горка

От всего сердца поздравляем прекрасную 
женщину с днем рождения и желаем успеш‑
ной жизненной дороги и огромного счастья! 
Пусть в жизни всегда будут улыбки близ‑
ких людей, возможность заниматься люби‑
мым делом и общаться с друзьями. Будьте 
здоровы и жизнерадостны, побеждайте не‑
умолимое время и храните в сердце яркий 
огонь молодости, надежды и любви!

С искренним уважением,  
коллектив городского  

Совета ветеранов

10 августа
отметит день рождения 
Серафима Евстафьевна  
КононоВа,
председатель Совета ветеранов  
Архангельского отделения Фонда  
социального страхования,  
член комиссии по здравоохранению  
и социальным вопросам АГСВ

С днем рождения поздравляем всеми ува‑
жаемую и замечательную женщину! Же‑
лаем вам с радостью души встречать но‑
вый день и завершать его с чувством от‑
рады, пусть сердце всегда находит вдохно‑
вение в каждом деле. Желаем искренних 
и светлых моментов, счастливых и до‑
брых эмоций. Пусть искреннее счастье да‑
рят верная любовь родных и теплые встре‑
чи с дорогим людьми!

С искренним уважением,  
коллектив городского  

Совета ветеранов

10 августа 
отпразднует 70-летний юбилей

Валентина александровна  
ЗУБина

Желаем здоровья, счастья, с улыбкой, до‑
брым настроением свой путь по жизни 
продолжать! Не надо лет своих бояться, а 
смело им смотреть в глаза. Мои года – мое 
богатство, недаром в песне есть слова.

Пенсионеры Зао «архгипродрев»

10 августа 
отметят юбилей

Лидия никитична  
ЗаоЗЕрСКаЯ

и Валентина никитична  
СЕМаКоВа

Поздравляем с замечательным юбиле‑
ем! Желаем крепкого здоровья, уважения, 
долгих лет жизни, много сил и энергии!

общество инвалидов «Преодоление» 
округа Варавино-Фактория

10 августа 
отметят день рождения
алевтина Васильевна  
КоЗЛоВа
и ольга арсентьевна  
ЖУраВЛЕВа,
почетные члены Совета ветеранов  
округа Майская Горка

Уважаемые Алевтина Васильевна и  
Ольга Арсентьевна, поздравляем вас с 
днем рождения, возрастом мудрости, все‑
общего почета и уважения! Пусть не ста‑
рят вам душу года, желаем уюта, тепла и 
добра! Здоровья покрепче, совсем не болеть, 
жить – не тужить и душой не стареть!

С уважением, Совет ветеранов  
округа Майская горка  

и лесозавода № 3

11 августа 
отметят 50 лет совместной жизни
анатолий Михайлович  

и Светлана ивановна  
тоКарЕВы

Поздравляем вас с 50‑летием совмест‑
ной жизни – золотой свадьбой! Желаем 
вам сибирского здоровья, кавказского дол‑
голетия, любви, удачи и везения. Горько! 
Горько! Горько!

Дети, внуки, родные

Поздравляем вас с золотой свадьбой! Же‑
лаем вам крепкого здоровья, любви и теп‑
ла, чтоб жизнь интересной и долгой была, 
чтоб в доме погода хорошей была, любовь да 
совет, чтоб дом защищен был от горя и бед!

Друзья и знакомые

Золотая свадьба – это одна из самых заме‑
чательных дат в жизни супругов. Поздрав‑
ляю вас со знаменательным событием. Бла‑
годарю вас за прекрасный пример, за вдох‑
новение и свет, который вы дарите. Желаю 
вам крепкого здоровья и сил. Будьте счаст‑
ливы еще много‑много лет. Пусть всегда сту‑
чат в унисон ваши золотые любящие сердца! 

С уважением, Екатерина Лаврентьевна

11 августа 
отметит день рождения 
Валентина Захаровна  
ЧЕСноКоВа,
член комиссии по работе  
с ветеранами Совета ветеранов  
Октябрьского округа 

Сердечно желаем Валентине Захаровне 
крепкого здоровья, отличного настроения, 
семейного тепла и многих лет активной 
общественной жизни!

Совет ветеранов  
октябрьского округа

11 августа 
отметят 50 лет совместной жизни

Сергей Владимирович  
и ольга Семеновна  

ДрУгоВы

Пусть ваша свадьба золотая будет на‑
полнена любовью! Вам всей душой сей‑
час желаем достатка, мира и здоровья! 
Примите искренние поздравления! Полве‑
ка вами прожито вместе, и пусть на все 
оставшиеся годы счастливым будет ваш 
гостеприимный и уютный дом!

Ваши друзья

12 августа отпразднует 
день рождения
Василий Дмитриевич  
СЕДоЙ,
ветеран труда,  
водитель с 60-летним стажем

Желаем добра, здоровья, долгих лет 
жизни и всего наилучшего!

Дочь, внуки, друзья

12 августа 
отметит 90-летний юбилей

Зоя николаевна  
трЕтЬЯКоВа

Девяносто – это дата, это в жизни шаг 
большой! По плечу, как прежде, будет за‑
дум вам пускай любой. Пусть семья теп‑
ло вам дарит, будет на душе тепло, пусть 
всегда вас окружают понимание и добро!

Совет ветеранов  
исакогорского округа

сОВеТ ВеТеРАНОВ 
ПОлиКлиНиКи № 2 
поздравляет с днем рождения:

 татьяну николаевну СМирноВУ
 алину Владимировну ХоМЯКоВУ
 алевтину ивановну ДаниЛоВУ
 галину анатольевну ЗаЛыЧЕВСКУЮ
 Евгению александровну ЛУКоШКоВУ
 антонину Петровну таЛиБаЕВУ
 тамару ивановну СаВинУ
 ольгу Сергеевну ШиМКоВУ
 Елену александровну СЛаСтЕнКоВУ
 нину григорьевну ЛЕонтЬЕВУ
 ольгу Павловну ФиЛиПЬЕВУ
 ольгу Федоровну антиПинУ

Желаем здоровья, удачи и всего‑всего!

сОВеТ ВеТеРАНОВ  
ОКТяБРьсКОГО ОКРуГА 
поздравляет с юбилеем:

 Людмилу ивановну КоЗЛоВУ
 надежду ивановну аниСиМ
 наталью николаевну рУДаКоВУ
 надежду афанасьевну ЗаМЯтинУ
Желаем юбилярам крепкого здоровья на 

долгие годы, благополучия, семейного теп‑
ла, много светлых и радостных дней!
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С днем 
рождения!
9 АВГусТА

Владимир сергеевич 
ХОТеНОВсКий, 
депутат Архангельской  
городской Думы 

С днем 
рождения!
8 АВГусТА

людмила ивановна 
ОПАРиНА, 
председатель совета ветеранов  
округа Майская Горка

13 августа
отметит 90-летний юбилей
Любовь Евгеньевна  
КоротЕнКо

Возраст ваш значительный, солидный: 
девяносто превосходных лет! Мудрость 
невооруженным взглядом видно, за плеча‑
ми множество побед! И сейчас с глубоким 
уваженьем мы хотим здоровья пожелать, 
внучкам всем и правнучкам скорее опыт 
женский свой передавать!

Совет ветеранов  
исакогорского округа

сОВеТ ВеТеРАНОВ 
исАКОГОРсКОГО ОКРуГА 
поздравляет с юбилеем:

 Любовь Федоровну рЕКШтЕнЕ
 Зою Евгеньевну БроВКоВУ
 ольгу тарасовну СаБининУ
 Лидию григорьевну аБраМоВУ
 Валентину ивановну МарЧЕнКо
 нину александровну роМаноВУ
 Елену александровну КаЧаЛоВУ
 Юрия Михайловича МаЛЬЦЕВа
 нину накрасовну СМирноВУ
 надежду Михайловну БориСЕнКо
 Валентину гавриловну ПЕроВУ
 анатолия Владимировича 
    ЗырЯнКина
 Екатерину алексеевну КЛыгУн

С юбилеем поздравляем! Счастья в жиз‑
ни и любви, очень крепкого здоровья и по‑
больше доброты!

КОллеКТиВ сеВеРНОГО 
(АРКТичесКОГО) 

ФеДеРАльНОГО уНиВеРсиТеТА 
поздравляет с юбилеем:

 наталью Валентиновну  
        СтоЛЯроВУ
 Любовь Дмитриевну антУФЬЕВУ
 нату Васильевну МинаЕВУ
 Вадима Львовича Сытина
 александра Сергеевича КрыЛоВа
 Виталия Павловича ЕЛЬКина
 римму николаевну МагЛЯК
 надежду николаевну гаЛаШЕВУ
 Светлану анатольевну КоротЯЕВУ
Сердечно поздравляем вас с юбилейным 

днем рождения! Мира и добра, счастья и 
тепла в каждом дне! Жизненной энергии 
вам, здоровья, вдохновения и радостного 
настроения! 

сОВеТ ВеТеРАНОВ 
сОлОМБАльсКОГО ОКРуГА 
поздравляет с юбилеем:

 нину Михайловну СиМоноВУ
с днем рождения:
 Людмилу ильиничну ШЕКоЛЕнКо
 Лидию николаевну ЧУЖаЙКинУ
 надежду ивановну КаЛинЕнКоВУ

От всей души желаем здоровья, благо‑
получия! Пусть каждый день будет свет‑
лым и радостным. Успехов и удачи во 
всем!

ОБщесТВеННАя ОРГАНиЗАция 
«ДеТи ВОйНы» 

исАКОГОРсКОГО ОКРуГА 
поздравляет с юбилеем:

 Юрия Михайловича МаЛЬЦЕВа
 Любовь Федоровну рЕКШтЕнЕ
 Зою николаевну трЕтЬЯКоВУ
 нину александровну роМаноВУ

с днем рождения:
 Людмилу Викторовну 
    аФанаСЬЕВУ
 Вячеслава николаевича СаДКоВа
 Евгению ивановну ЗаХароВУ
 риду никифоровну УШаКоВУ
 Лию Павловну ЛЕоноВУ  
Желаем здоровья, тепла и добра, чтоб 

все неудачи сгорели дотла, чтоб жить – не 
тужить до 100 лет довелось, пусть сбудет‑
ся все, что еще не сбылось! Здоровья, радо‑
сти, удачи во всем!

Поздравляем с днем рождения 
сОТРуДНиКОВ 
сРЗ «КРАсНАя КуЗНицА»:
 Дмитрия Сергеевича аЛЕХина
 Валентину Юрьевну ХЛЕБниКоВУ
 Владимира Валентиновича 
    ДЕМУШина
 алексея александровича 
    ФоФаноВа

Желаем всем добра, удачи, интересных 
событий и крепкого здоровья!

Коллеги

С днем 
рождения!
10 АВГусТА

лариса Павловна  
еФиМОВА, 
заведующая детским садом 
№ 20 «Земляничка»

ОРГАНиЗАция сеМей 
ПОГиБШиХ ЗАщиТНиКОВ 

ОТечесТВА 
сердечно поздравляет 

с днем рождения:

 анну Кузьмовну нЕВЕроВСКУЮ
 нину алексеевну ВаСиЛЬЕВУ
С днем рожденья поздравляем и от всей 

души желаем, чтоб везение подкралось, 
чтоб улыбка оставалась, счастья в жизни 
много было, судьба радости дарила, жизнь 
была богаче, краше – это пожеланья наши!

исАКОГОРсКий уЗлОВОй 
сОВеТ ВеТеРАНОВ 
желеЗНОДОРОжНОГО ТРАНсПОРТА
поздравляет юбиляров и выражает
благодарность за долголетний 
и добросовестный труд на СЖД:

 Вячеслава александровича  
     КУЗнЕЦоВа
 Федора андреевича гаБинЕта
 Юрия Викторовича грУДаКоВа
 ивана Викторовича иВаноВа
 Сергея анатольевича СиМаноВа 
 Петра Сергеевича ПЕтЯЛина 
 Владимира ивановича КоКШароВа
 Марселя Мирзаевича аХМаДЕЕВа
 Валентину алексеевну ДыБинУ
 Сергея Кирилловича КарПУнина
 александра Стефановича нЕДЕЛина
 Валентину георгиевну огарКоВУ 
 ольгу николаевну КиМ
 Валентину александровну 
    КаМЕнЕВУ
 Валентину Петровну ВыДрЯКоВУ
 Елену Юрьевну ДУБоВУ
 Любовь Вячеславовну ХЛЕБаЛинУ
 Сергея Юрьевича СоЛоВЬЕВа
 Екатерину Васильевну 
    ПоЛыСаЛоВУ
 Людмилу александровну ПЕСтЕрЕВУ
 татьяну Петровну ниКиФороВУ
 наталью Михайловну МЯКШинУ
 Людмилу Владимировну СМирноВУ
 татьяну Борисовну оСтаПЕнКо
 нелли Васильевну ВаШУтУ
 татьяну Васильевну БаХМатоВУ
 татьяну николаевну аЛЕКСЕЕВУ
 Лидию николаевну ниЛоВУ

От всей души поздравляем вас с юбиле‑
ем! Желаем вам крепкого здоровья, бла‑
гополучия, хорошего летнего настроения. 
Пусть ваша жизнь будет длинной, как 
река, пусть ваши золотые руки не знают 
усталости. Безмерного вам счастья и под‑
держки близких!

ОБщесТВеННАя ОРГАНиЗАция 
«ДеТи ВОйНы»
сОлОМБАльсКОГО ОКРуГА 
поздравляет с юбилеем:

 Славия Петровича СоЛДатоВа
 римму николаевну СУВороВЦЕВУ
с днем рождения:
 нину галактионовну ФроЛоВУ
 альбину Михайловну ПыЛинСКУЮ
 Людмилу ильиничну ШЕКоЛЕнКо
 нину николаевну аКУЛиЧЕВУ
 Валентину алексеевну ФЕДоСЕЕВУ
 Веру ивановну МЕЛЬниКоВУ
 Владимира Васильевича КоМароВа
 Лидию николаевну ЧУЖаЙКинУ

Желаем прожить еще до сотни лет, не 
зная горя, слез и бед!

сОВеТ ВеТеРАНОВ
МАйМАКсАНсКОГО лесНОГО ПОРТА 

поздравляет с юбилеем:

 Варяга Павловича ДаниЛоВа
 Лидию Сергеевну ЦарЕВУ
 нину ивановну УрПинУ
Пусть приносит вам юбилей счастливые 

моменты, улыбки близких и друзей, тепло 
и уважение. Еще на многие года пусть хва‑
тит вам здоровья и будет дом согрет всег‑
да уютом и любовью!

сОВеТ ВеТеРАНОВ 
сеВеРНОГО ОКРуГА 
поздравляет юбиляров августа:
 галину Владимировну СМирноВУ
 Валентину Сергеевну 
    гаМиЛоВСКУЮ
 нину Федоровну тоЛСтоПЯтоВУ
 тамару Васильевну ПоПоВУ
 Марию николаевну ЗВЯгинУ
 алефтину Семеновну ЮрЬЕВУ
 татьяну Сергеевну ниКоЛаЕВУ
 Валентину николаевну оКУЛоВУ
 тамару аркадьевну ШаЙтаноВУ
 Людмилу Вениаминовну ЖаДЕноВУ
 Любовь августиновну ЖДаноВУ
 Сергея Васильевича ДЕДоВа
 тамару аркадьевну ПаСХинУ
 Владимира никифоровича 
    ПЕтУХоВа
 анну николаевну ПЕгаСоВУ

От всей души поздравляем вас с юбилеем! 
Желаем вам доброго здоровья, благополучия, 
бодрости духа, любви родных и близких!

13 августа 
отметит  

день рождения
наталья  

Владимировна  
ЛытКина, 

заместитель директора 
МУ «Информационно-
издательский центр»
Дорогая Наталья, поздравляем с днем 

рождения! Пусть в жизни будет как мож‑
но меньше тревог и волнений и поболь‑
ше радости и приятных событий. Всег‑
да оставайся жизнерадостным и опти‑
мистичным человеком, береги себя, свои  
нервы и здоровье. Желаем процветания, 
успехов и финансовой стабильности. Пусть 
впереди будет интересная жизнь, напол‑
ненная яркими моментами и желанными 
событиями. Пусть всегда находится время 
для отдыха, курортов, радости!

Коллеги

овенÎвамÎпонадобятсяÎосторожностьÎиÎвнима-
тельностьÎвÎвыполненииÎлюбогоÎдела.ÎПостарай-
тесьÎнеÎспоткнутьсяÎоÎмелочи.ÎработыÎбудетÎмного,Î
иÎонаÎпотребуетÎотÎвасÎдобросовестности.

телец ПередÎвамиÎоткрываютсяÎблестящиеÎпер-
спективы,ÎноÎэтоÎнеÎзначит,ÎчтоÎнужноÎспешить.ÎотÎ
васÎпотребуютсяÎскрупулезностьÎиÎвнимание,Îина-
чеÎвполнеÎможноÎупуститьÎсвоюÎудачу.

близнецыÎвыÎможетеÎдобитьсяÎмногого,ÎеслиÎ
неÎбудетеÎхвататьсяÎзаÎвсе,ÎчтоÎприходитÎвÎголову.Î
неделяÎпредвещаетÎуспех,ÎприбыльÎиÎосуществле-
ниеÎдавнихÎжеланий.

ракÎвамÎрекомендуетсяÎвыделитьÎизÎвсехÎделÎ
главноеÎиÎсоÎвсемÎсвойственнымÎвамÎупрямствомÎ
сконцентрироватьсяÎнаÎнем.ÎдажеÎсамыйÎнепро-
стойÎвопросÎнеÎустоитÎподÎвашимÎнапором.

лев ПостарайтесьÎприслушатьсяÎиÎуслышатьÎтре-
бованияÎруководства,ÎисключитеÎопоздания,ÎиÎтог-
даÎделаÎпойдутÎнаÎлад.ÎотÎвасÎможетÎпотребоватьсяÎ
оперативностьÎвÎпринятииÎрешений.

деваÎвыÎлегкоÎпреодолеетеÎпрепятствия,Îкото-
рыеÎбудутÎвозникатьÎпередÎвами.ÎобратитеÎвнима-
ниеÎнаÎновуюÎинформацию,ÎонаÎоткроетÎдляÎвасÎ
новыеÎвозможности.

весы неÎпозволяйтеÎискушениюÎсбиватьÎвасÎсÎ
путиÎистинного:ÎотÎдобраÎдобраÎнеÎищут.ÎвыÎможе-
теÎстатьÎобъектомÎинтригÎиÎсплетен.ÎнежелательноÎ
зановоÎповторятьÎужеÎпройденныеÎошибки.

скорпионÎколлегиÎиÎначальствоÎнастроеныÎ
доброжелательно.ÎфортунаÎбудетÎкÎвамÎблаго-
склонна.ÎМаксимальноÎиспользуйтеÎблагоприят-
нуюÎситуацию.ÎвасÎожидаютÎновыеÎвозможности.

стрелец выÎсейчасÎсобраныÎиÎцелеустремленны.Î
насталÎважныйÎпериод,ÎкоторыйÎпозволитÎвамÎрас-
крытьÎспособностиÎвÎпрофессиональномÎплане.ÎПо-
старайтесьÎбытьÎкакÎможноÎболееÎсосредоточенными.

козерог уÎвасÎвсеÎбудетÎспоритьсяÎвÎруках,ÎиÎ
дажеÎмелкиеÎтрудностиÎнеÎсмогутÎиспортитьÎнастро-
ения.ÎуспехиÎпринесутÎморальноеÎудовлетворениеÎиÎ
уверенностьÎвÎсобственныхÎсилах.

водолей осторожностьÎнеÎповредит,ÎтакÎкакÎвыÎ
можетеÎпопастьÎвÎзапутаннуюÎситуацию.ÎвыÎощу-
титеÎприливÎсил,ÎкоторыеÎнеобходимоÎприменитьÎвÎ
созидательныхÎцелях.

рыбы научитесьÎизвлекатьÎпозитивныйÎопытÎизÎ
жизненныхÎтрудностей.ÎоткройтеÎвÎсебеÎазарт.ÎнеÎ
получилосьÎсÎпервогоÎразаÎ–ÎпопробуйтеÎеще,Îтоль-
коÎпойдитеÎдругимÎпутем.Î

�� Астропрогноз с 14 по 20 августа
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ПОНеДельНиК, 14 АВГусТА
 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00, 3.00 Новости 16+
9.20 АнтиФейк 16+
10.00 Жить здорово! 16+
10.50, 12.15, 15.15, 16.50, 18.30  

Информационный канал 16+
16.00 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
19.55 «Штирлиц навсегда».  

Рождение легенды 12+
21.00 Время 16+
22.00 «СЕМНАДЦАТЬ  

МГНОВЕНИЙ ВЕСНЫ» 12+
23.15 Большая игра 16+
0.15 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РОССИя
5.00, 9.30 Утро России 16+
9.00, 14.30, 21.05 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.00, 14.00, 16.00, 20.00 Вести 16+
11.30, 17.30 60 минут 12+
14.55 «ГОДУНОВ» 16+
16.30 Малахов 16+
21.20 «СПАССКАя» 12+
23.25 Вечер  

с Владимиром Соловьевым 12+
2.05 «ТАЙНЫ СЛЕДСТВИя» 12+
3.45 «СЕМЕЙНЫЙ ДЕТЕКТИВ» 12+

 � НТВ
6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00, 

23.35 Сегодня 16+
8.25, 10.35 «ЛЕСНИК. СВОя ЗЕМЛя» 16+
13.25 Чрезвычайное происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.45 «ЗИМОРОДОК» 16+
20.00, 0.00 «ПОЛИЦЕЙСКОЕ  

БРАТСТВО» 16+
0.45 Авторитеты 16+
1.30 «БРАТАНЫ» 16+
3.00 «ДИКИЙ» 16+

 � ТВ-ЦЕНТР
6.00 Настроение 16+
8.15 «НЕСЛУЧАЙНАя ВСТРЕЧА» 12+
10.30, 4.40 Александр Лазарев  

и Светлана Немоляева. 
Испытание верностью 16+

11.30, 14.30, 17.50, 22.00 События 16+
11.50 «СТАЖЕРЫ» 16+
13.40 Мой герой 12+
14.45 Город новостей 16+
15.00, 3.10 «АНАТОМИя УБИЙСТВА» 12+
16.55 Фактор БЕZ опасности 16+
17.35, 0.30 Петровка, 38 16+
18.05 «ГЕНИЙ» 16+
22.40 Хватит слухов! 16+
23.05 Знак качества 16+
0.00 События. 25-й час 16+
0.45 Тайная комната.  

Эммануэль Макрон 16+
1.25 90-е. Жены миллионеров 16+
2.05 Герои и жертвы холодной войны 12+
2.45 Осторожно, мошенники! 16+

 � КУЛЬТУРА
6.30 Пешком... 16+
7.05 Театральная летопись.  

Олег Табаков 16+
7.35, 18.45, 2.15 Предки  

наших предков 16+
8.15 Жизнь и судьба 16+
8.35 Открытое письмо 16+
8.50 «РАННЕЕ, РАННЕЕ УТРО...» 16+
10.00, 12.30, 17.00, 19.30 

Новости культуры 16+
10.15 «ГЛяДИ ВЕСЕЛЕЙ» 16+
11.25 Сказки из глины и дерева 16+
11.35 Божьей милостью певец.  

Зураб Соткилава 16+
12.45 Моя любовь – Россия! 16+
13.15 Линия жизни 16+
14.10 «ПАСПОРТ» 16+
15.50, 23.50 Цвет времени 16+
16.05 Буба 16+
17.15, 0.55 20 лет Национальному  

филармоническому оркестру России  
под управлением Владимира  
Спивакова. П. И. Чайковский.  
Избранные произведения 16+

19.45 Библейский сюжет 16+
20.15 Искусственный отбор 16+
20.55 Спокойной ночи, малыши! 0+
21.15 Проснись и пой! 16+
22.55 Елена Образцова.  

Жизнь как коррида 16+
0.10 «СТРАЖА» 16+

ВТОРНиК, 15 АВГусТА
 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00, 3.00 Новости 16+
9.20 АнтиФейк 16+
10.00 Жить здорово! 16+
10.50, 12.15, 15.15, 16.50, 18.30  

Информационный канал 16+
16.00 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
19.55 Куклы наследника Тутти 16+
21.00 Время 16+
22.00 «СЕМНАДЦАТЬ  

МГНОВЕНИЙ ВЕСНЫ» 12+
23.15 Большая игра 16+
0.15 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РОССИя
5.00, 9.30 Утро России 16+
9.00, 14.30, 21.05 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.00, 14.00, 16.00, 20.00 Вести 16+
11.30, 17.30 60 минут 12+
14.55 «ГОДУНОВ» 16+
16.30 Малахов 16+
21.20 «СПАССКАя» 12+
23.25 Вечер  

с Владимиром Соловьевым 12+
2.05 «ТАЙНЫ СЛЕДСТВИя» 12+
3.45 «СЕМЕЙНЫЙ ДЕТЕКТИВ» 12+

 � НТВ
6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00, 

23.35 Сегодня 16+
8.25, 10.35 «ЛЕСНИК. СВОя ЗЕМЛя» 16+
13.25 Чрезвычайное 

происшествие 16+
14.00 Место встречи»16+
16.45 «ЗИМОРОДОК» 16+

20.00, 0.00 «ПОЛИЦЕЙСКОЕ  
БРАТСТВО» 16+

0.45 Авторитеты 16+
1.40 «БРАТАНЫ» 16+

 � ТВ-ЦЕНТР
6.00 Настроение 16+
8.15 «НЕСЛУЧАЙНАя ВСТРЕЧА» 12+
10.30 Татьяна Васильева.  

Я сражаю наповал 16+
11.30, 14.30, 17.50, 22.00 События 16+
11.50 «СТАЖЕРЫ» 16+
13.40 Мой герой 12+
14.50 Город новостей 16+
15.00, 3.15 «АНАТОМИя УБИЙСТВА» 12+
16.55 Хроники московского быта 12+
18.05 «ГЕНИЙ» 16+
22.35 «Хватит слухов!» 16+
23.05 Страшно красивый 16+
0.00 События. 25-й час 16+
0.30 Петровка, 38 16+
0.45 Дикие деньги 16+
1.30 Из-под полы.  

Тайная империя дефицита 16+
2.10 Герои и жертвы холодной войны 12+
2.50 Осторожно, мошенники!»16+

 � КУЛЬТУРА
6.30 Пешком... 16+
7.05 Театральная летопись.  

Олег Табаков 16+
7.35, 18.45, 2.15 Предки  

наших предков 16+
8.15 Жизнь и судьба 16+
8.35 Открытое письмо 16+
8.50 «РАННЕЕ, РАННЕЕ УТРО...» 16+
10.00, 12.30, 17.00, 19.30  

Новости культуры 16+
10.15 «ГЛяДИ ВЕСЕЛЕЙ» 16+
11.25 Сказки из глины и дерева 16+
11.35, 23.15 Энрико Карузо.  

Запретные воспоминания 16+
12.45 Рассказы из русской истории 16+
14.05 Коллекция 16+
14.35 «ЦЫГАН» 16+
16.15 Острова 16+
17.15, 0.55 20 лет Национальному  

филармоническому оркестру России  
под управлением Владимира  
Спивакова. Б. Барток, Э. Блох,  
М. Равель. Избранные  
произведения 16+

18.10, 1.45 Запечатленное время 16+
19.45 Библейский сюжет 16+
20.15 Искусственный отбор 16+
20.55 Спокойной ночи, малыши! 0+
21.15 Город миллионеров 16+
0.10 «СТРАЖА» 16+

сРеДА, 16 АВГусТА
 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00, 3.00 Новости 16+
9.20 АнтиФейк 16+
10.00 Жить здорово! 16+
10.50, 12.15, 15.15, 16.50, 18.30  

Информационный канал 16+
16.00 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
19.55 Куклы наследника Тутти 16+
21.00 Время 16+
22.00 «СЕМНАДЦАТЬ  

МГНОВЕНИЙ ВЕСНЫ» 12+
23.15 Большая игра 16+
0.15 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РОССИя
5.00, 9.30 Утро России 16+
9.00, 14.30, 21.05 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.00, 14.00, 16.00, 20.00 Вести 16+
11.30, 17.30 60 минут 12+
14.55 «ГОДУНОВ» 16+
16.30 Малахов 16+
21.20 «СПАССКАя» 12+
23.25 Вечер  

с Владимиром Соловьевым 12+
2.05 «ТАЙНЫ СЛЕДСТВИя» 16+
3.55 «СЕМЕЙНЫЙ ДЕТЕКТИВ» 12+

 � НТВ
6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00, 

23.35 Сегодня 16+
8.25, 10.35 «ЛЕСНИК. СВОя ЗЕМЛя» 16+
13.25 Чрезвычайное  

происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.45 «ЗИМОРОДОК» 16+
20.00, 0.00 «ПОЛИЦЕЙСКОЕ  

БРАТСТВО» 16+
0.45 Авторитеты 16+
1.35 «БРАТАНЫ» 16+

 � ТВ-ЦЕНТР
6.00 Настроение 16+
8.20 «НЕСЛУЧАЙНАя ВСТРЕЧА» 12+
10.35, 4.45 Андрей Миронов. Клянусь, 

моя песня не спета 16+
11.30, 14.30, 17.50, 22.00 События 16+
11.50 «СТАЖЕРЫ» 16+
13.40 Мой герой 12+
14.45 Город новостей 16+
15.00, 3.15 «АНАТОМИя УБИЙСТВА» 12+
16.55 Хроники московского быта 12+
18.05 «ГЕНИЙ» 16+
22.35 «Хватит слухов!» 16+
23.05 Прощание 16+
0.00 События. 25-й час 16+
0.30 Петровка, 38 16+
0.45 90-е. Прощай, страна! 16+
1.25 Знак качества 16+
2.10 Герои и жертвы холодной войны 12+

 � КУЛЬТУРА
6.30 Пешком... 16+
7.05 Театральная летопись.  

Олег Табаков 16+
7.35, 18.45, 2.15 Предки  

наших предков 16+
8.15 Жизнь и судьба 16+
8.35 Открытое письмо 16+
8.50 «РАННЕЕ, РАННЕЕ УТРО...» 16+
10.00, 12.30, 17.00, 19.30  

Новости культуры 16+
10.15 «ГЛяДИ ВЕСЕЛЕЙ» 16+
11.25 Сказки из глины и дерева 16+
11.35, 23.15 Неразрешимые  

противоречия Марио Ланца 16+
12.45 Рассказы из русской истории 16+
14.05 Коллекция 16+
14.35 «ЦЫГАН» 16+
16.00 Цвет времени 16+
16.15 Александр Вампилов 16+

17.15, 0.55 20 лет Национальному  
филармоническому оркестру России  
под управлением Владимира  
Спивакова. Произведения  
В. А. Моцарта и Г. Канчели 16+

18.15, 1.50 Запечатленное время 16+
19.45 Библейский сюжет 16+
20.15 Искусственный отбор 16+
20.55 Спокойной ночи, малыши! 0+
21.15 Счастливцев-Несчастливцев 16+
0.10 «СТРАЖА» 16+

чеТВеРГ, 17 АВГусТА
 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00, 3.00 Новости 16+
9.20 АнтиФейк 16+
10.00 Жить здорово! 16+
10.50, 12.15, 15.15, 16.50, 18.30  

Информационный канал 16+
16.00 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
19.55 Куклы наследника Тутти 16+
21.00 Время 16+
22.00 «СЕМНАДЦАТЬ  

МГНОВЕНИЙ ВЕСНЫ» 12+
23.15 Большая игра 16+
0.15 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РОССИя
5.00, 9.30 Утро России 16+
9.00, 14.30, 21.05 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.00, 14.00, 16.00, 20.00 Вести 16+
11.30, 17.30 60 минут 12+
14.55 «ГОДУНОВ» 16+
16.30 Малахов 16+
21.20 «СПАССКАя» 12+
23.25 Вечер  

с Владимиром Соловьевым 12+
2.05 «ТАЙНЫ СЛЕДСТВИя» 16+
3.55 «СЕМЕЙНЫЙ ДЕТЕКТИВ» 12+

 � НТВ
6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00, 

23.35 Сегодня 16+
8.25, 10.35 «ЛЕСНИК. СВОя ЗЕМЛя» 16+
13.25 Чрезвычайное происшествие16+
14.00 Место встречи 16+
16.45 «ЗИМОРОДОК» 16+
20.00, 0.00 «ПОЛИЦЕЙСКОЕ  

БРАТСТВО» 16+
0.45 Авторитеты 16+
1.30 «БРАТАНЫ» 16+

 � ТВ-ЦЕНТР
6.00 Настроение 16+
8.25 «НЕСЛУЧАЙНАя ВСТРЕЧА» 12+
10.35 Олег Табаков.  

У меня все получилось... 16+
11.30, 14.30, 17.50, 22.00 События 16+
11.50 «СТАЖЕРЫ» 16+
13.40 Мой герой 12+
14.45 Город новостей 16+
15.00, 3.10 «АНАТОМИя УБИЙСТВА» 12+
16.55 Хроники московского быта 12+
18.05 «ГЕНИЙ» 16+
22.35 Хватит слухов! 16+
23.05 Актерские драмы.  

В шкуре маньяка 16+
0.00 События. 25-й час 16+
0.30, 2.55 Петровка, 38 16+
0.45 «ВЛАСТЬ БЕЗ ЛЮБВИ» 16+
1.30 Прощание 16+
2.10 Герои и жертвы холодной войны 12+

 � КУЛЬТУРА
6.30 Пешком... 16+
7.05 Театральная летопись.  

Олег Табаков 16+
7.35, 18.45, 2.15 Предки  

наших предков 16+
8.15 Жизнь и судьба 16+
8.35 Открытое письмо 16+
8.55 «КАПИТАН СОВРИ-ГОЛОВА» 16+
10.00, 12.30, 17.00, 19.30  

Новости культуры 16+
10.15 «ПРИМИТЕ ВЫЗОВ,  

СИНЬОРЫ!» 16+
11.25 Сказки из глины и дерева 16+
11.35, 22.55 Скучная жизнь  

Марио Дель Монако 16+
12.45 Рассказы из русской истории 16+

13.50 Первые в мире 16+
14.05 Коллекция 16+
14.35 «ЦЫГАН» 16+
16.00 Забытое ремесло 16+
16.15 Эпизоды 16+
17.15, 0.55 20 лет Национальному  

филармоническому оркестру России  
под управлением Владимира  
Спивакова. П. И. Чайковский.  
Симфония № 6 «Патетическая» 16+

18.10, 1.50 Запечатленное время 16+
19.45 Библейский сюжет 16+
20.15 Искусственный отбор 16+
20.55 Спокойной ночи, малыши! 0+
21.15 Юбилей ювелира 16+
23.50 Цвет времени 16+
0.10 «СТРАЖА» 16+

ПяТНицА, 18 АВГусТА
 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

5.00 Доброе утро 16+
9.00, 12.00, 15.00 Новости 16+
9.20 АнтиФейк 16+
10.00 Жить здорово! 16+
10.50, 12.15, 15.15, 16.50 16+
16.00 Мужское/Женское 16+
18.00 Вечерние новости 16+
18.40 Человек и закон 16+
19.45 Поле чудес 6+
21.00 Время 16+
21.45 «СЕМНАДЦАТЬ  

МГНОВЕНИЙ ВЕСНЫ» 12+
23.00 И сердце девичье забьется... 12+
0.25 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РОССИя
5.00, 9.30 Утро России 16+
9.00, 14.40, 21.15 Вести Поморья 16+
9.55 О самом главном 12+
11.00, 14.00, 16.00, 20.00 Вести 16+
11.30, 17.30 «60 минут» 12+
15.05 Вторая мировая война. 

Операция «Багратион» 12+
16.30 Прямой эфир 16+
21.30 Удивительные люди. Лучшее 12+
23.55 «СТЮАРДЕССА» 12+
1.40 «ЦВЕТЫ ОТ ЛИЗЫ» 16+

 � НТВ
6.30 Утро. Самое лучшее 16+
8.00, 10.00, 13.00, 16.00, 19.00 Сегодня 16+
8.25, 10.35 «ЛЕСНИК. СВОя ЗЕМЛя» 16+
13.25 Чрезвычайное происшествие 16+
14.00 Место встречи 16+
16.45 «ЗИМОРОДОК» 16+
20.00 «ПОЛИЦЕЙСКОЕ БРАТСТВО» 16+
0.25 Авторитеты 16+
2.05 Инфощит 16+
2.30 «БРАТАНЫ» 16+

 � ТВ-ЦЕНТР
6.00 Настроение 16+
8.15, 11.50 «ПРЕИМУЩЕСТВО  

ДВУХ СЛОНОВ» 12+
11.30, 14.30, 17.50 События 16+
12.35, 15.00 «НА ОДНОМ ДЫХАНИИ» 16+
14.45 Город новостей 16+
16.55 Актерские драмы. Сиротская доля 16+
18.10 «НОВЫЙ СОСЕД» 12+
20.00 «ВЗЛОМ» 16+
22.10 Хорошие песни 12+
23.35 «ЗА ВИТРИНОЙ УНИВЕРМАГА» 12+
1.10 «УСНУВШИЙ ПАССАЖИР» 12+
2.30 Петровка, 38 16+
2.45 Короли эпизода 16+

 � КУЛЬТУРА
6.30 Пешком... 16+
7.05 Театральная летопись.  

Олег Табаков 16+
7.35 Предки наших предков 16+
8.15 Жизнь и судьба 16+
8.35 Открытое письмо 16+
8.55 «КАПИТАН СОВРИ-ГОЛОВА» 16+
10.00, 12.30, 17.00, 19.30  

Новости культуры 16+
10.15 «ПРИМИТЕ ВЫЗОВ,  

СИНЬОРЫ!» 16+
11.25 Дороги старых мастеров 16+
11.35 Елена Образцова.  

Жизнь как коррида 16+
12.45 Рассказы из русской истории 16+
13.30, 23.05 Роман в камне 16+
14.05 Коллекция 16+

14.35 «ЦЫГАН» 16+
16.00 Забытое ремесло 16+
19.00 Смехоностальгия 16+
19.45 Искатели 16+
20.30 Линия жизни 16+
21.25 «ОБЫКНОВЕННЫЙ ЧЕЛОВЕК» 16+
23.30 «я МЕЧТАЮ О ДЖИНИ,  

ДЕВУШКЕ С КАШТАНОВЫМИ 
ВОЛОСАМИ» 16+

2.40 Мультфильмы 16+

суББОТА, 19 АВГусТА
 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ

6.00 Доброе утро. Суббота 16+
9.45 Слово пастыря 0+
10.00, 12.00 Новости 16+
10.15 Поехали! 12+
11.05 ПроУют 0+
12.15 Осведомленный источник  

в Москве 16+
15.15 «БЕРЕГИСЬ АВТОМОБИЛя» 12+
17.05, 18.20 Юбилейный вернисаж 12+
18.00 Вечерние новости 16+
19.55 Кто хочет стать миллионером? 16+
21.00 Время 16+
21.35 Сегодня вечером 16+
23.40 «ЭВИТА» 12+
2.15 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РОССИя
5.00 Утро России. Суббота 16+
8.00 Вести Поморья 16+
8.35 По секрету всему свету 16+
9.00 Формула еды 12+
9.25 Пятеро на одного 16+
10.10 Сто к одному 16+
11.00, 17.00, 20.00 Вести 16+
11.50 Доктор Мясников 12+
12.55 «ПО ТУ СТОРОНУ СЧАСТЬя» 12+
17.50 Привет, Андрей! 12+
21.00 «ОТДАЙ СВОЮ ЖИЗНЬ» 12+
0.40 «ЗАКЛяТЫЕ ПОДРУГИ» 12+

 � НТВ
8.00, 10.00, 16.00, 19.00 Сегодня 16+
8.20 Поедем, поедим! 16+
9.20 Едим дома 0+
10.20 Главная дорога 16+
11.00 Живая еда 12+
12.00 Квартирный вопрос 0+
13.00 Основано на реальных событиях 16+
15.00 Своя игра 0+
16.20 Следствие вели... 16+
19.25 «ПЕС» 16+
22.30 «Жара Music Awards – 2023» 12+
1.10 Дачный ответ 0+
2.00 «БРАТАНЫ» 16+

 � ТВ-ЦЕНТР
5.10 «ВСЕ О ЕГО БЫВШЕЙ» 12+
6.50 Православная энциклопедия 6+
7.15 Святые и близкие.  

Иоанн Кронштадтский 16+
7.55 «ВЗЛОМ» 16+
9.55, 11.45 «КОЛЬЕ ШАРЛОТТЫ» 6+
11.30, 14.30, 22.00 События 16+
14.45 «ДВА ПЛЮС ДВА» 12+
18.25 «ХРОНИКА ГНУСНЫХ  

ВРЕМЕН» 12+
22.15 Хроники перелома.  

Ельцин против Горбачева 16+
23.05 Тайная комната. Борис Джонсон 16+
23.55 90-е. Кремлевская кухня 16+
0.40 Удар властью. Муаммар Каддафи 16+

 � КУЛЬТУРА
6.30 Лето Господне 16+
7.05 Мультфильмы 6+
7.55 «ОБЫКНОВЕННЫЙ ЧЕЛОВЕК» 16+
9.30 Классная тема! 16+
10.00, 19.30 Новости культуры 16+
10.15 Тайны старого чердака 16+
10.45 «ШУМНЫЙ ДЕНЬ» 16+
13.00 Неизвестные маршруты России 16+
13.40, 1.40 Серенгети 16+
14.35 Большой балет 16+
16.35 Тамара Лисицина. Непобежденная 16+
17.20 Первые в мире 16+
17.35 «ЗАДЕРЖАННЫЙ  

В ОЖИДАНИИ СУДА» 16+
19.45 Эстрада, которую нельзя забыть 16+
20.30 «КВАРТЕТ ГВАРНЕРИ» 16+
22.55 Роман в камне 16+
23.25 «ИНТЕРМЕЦЦО» 16+
0.55 Искатели 16+

ВОсКРесеНье, 20 АВГусТА

 � ПЕРВЫЙ КАНАЛ
6.00, 10.00, 12.00 Новости 16+
6.10, 2.55 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+
6.55 Играй, гармонь любимая! 12+
7.40 Часовой 12+
8.10 Здоровье 16+
9.20 Мечталлион 12+
9.40 Непутевые заметки 12+
10.15 Жизнь других 12+
11.10 Повара на колесах 12+
12.15 Лучший голос Земли 12+
13.25 Концерт к 80-летию  

Муслима Магомаева 12+
14.50 Муслим Магомаев.  

Ты моя мелодия... 16+
16.55 «Штирлиц навсегда».  

Рождение легенды 12+
18.00 Вечерние новости 16+
19.00 Три аккорда 16+
21.00 Время 16+
22.35 «СЕРЕБРяНЫЙ ВОЛК» 16+
23.35 ПОДКАСТ.ЛАБ 16+

 � РОССИя
6.10, 2.20 «ЛЮБВИ ВСЕ ВОЗРАСТЫ...» 12+
8.00 Вести Поморья 16+
8.35 Когда все дома 16+
9.25 Утренняя почта 16+
10.10 Сто к одному 16+
11.00, 17.00, 20.00 Вести 16+
11.30 «МОЕ СЕРДЦЕ С ТОБОЙ» 12+
15.10 Петросян-шоу 16+
17.50 Песни от всей души 12+
22.00 Воскресный вечер  

с Владимиром Соловьевым 12+
1.00 Человек неунывающий 12+

 � НТВ
8.00, 10.00, 16.00 Сегодня 16+
8.20 У нас выигрывают! 12+
10.20 Первая передача 16+
11.00 Чудо техники 12+
11.50 Дачный ответ 0+
13.00 НашПотребНадзор 16+
14.05 Однажды... 16+
15.00 Своя игра 0+
16.20 Следствие вели... 16+
19.00 Итоги недели 16+
20.20 «ЧЕРНЫЙ ПЕС – 4» 16+
0.30 «Жара Music Awards». Лучшее 12+
2.15 «БРАТАНЫ» 16+

 � ТВ-ЦЕНТР
8.00 «НОВЫЙ СОСЕД» 12+
9.50 «УСНУВШИЙ ПАССАЖИР» 12+
11.30, 14.30, 0.40 События 16+
11.45 «ЗА ВИТРИНОЙ УНИВЕРМАГА» 12+
13.40 Москва резиновая 16+
14.45 «Смешите меня семеро!».  

Юмористический концерт 16+
15.50 «ВСЕ О ЕГО БЫВШЕЙ» 12+
17.50 «ИСПРАВЛЕННОМУ ВЕРИТЬ» 12+
22.00, 0.55 «ИСПРАВЛЕННОМУ  

ВЕРИТЬ. ПАУТИНА» 12+
1.45 Петровка, 38 16+
1.55 «НА ОДНОМ ДЫХАНИИ» 16+

 � КУЛЬТУРА
6.30 Мультфильмы 6+
8.05 «КЛАД» 16+
9.25, 1.45 Диалоги о животных 16+
10.05 Тайны старого чердака 16+
10.35 «КВАРТЕТ ГВАРНЕРИ» 16+
13.00 Человеческий фактор 16+
13.25 Страна птиц 16+
14.10 Игра в бисер 16+
14.50 Мультфильм 6+
15.30 Путь к вершине 16+
17.15 Пешком... 16+
17.45 «Рецепты нашей жизни».  

100 лет со дня рождения 
Вильяма Похлебкина 16+

18.35 Романтика романса 16+
19.30 Новости культуры 16+
19.45 Виктор Розов.  

Пьеса без правил 16+
20.25 «ШУМНЫЙ ДЕНЬ» 16+
22.00 Роман в камне 16+
22.30 «Ромео и Джульетта» 16+
0.20 «ЖУКОВСКИЙ» 16+
2.25 Мультфильмы 16+

реклама
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полезная информация

 Архангельск
 Анапа
 Белгород
 Брянск
 Великие луки
 Великий Новгород
 Владивосток
 Владикавказ
 Волоколамск
 Воронеж
 Вязьма
 Выборг
 Гатчина
 Грозный
 Дмитров
 елец
 ельня
 Калач-на-Дону
 Ковров
 Козельск
 Колпино
 Кронштадт
 Курск
 ломоносов
 луга
 Малгобек
 Малоярославец
 Мариуполь
 Мелитополь
 Можайск
 Нальчик
 Наро-Фоминск
 орел
 Петрозаводск
 Петропавловск-
Камчатский
 Полярный
 Псков
 Ржев
 Ростов-на-Дону
 Старая Русса
 Старый оскол
 таганрог
 тверь
 тихвин
 туапсе
 Феодосия
 Хабаровск

Города  
воинской славы

луННый КАлеНДАРь сАДОВОДА и ОГОРОДНиКА

четверг,
10 августа

Пятница,
11 августа

суббота,
12 августа

Воскресенье,
13 августа

Понедельник,
14 августа

Вторник,
15 августа

среда,
16 августа

день  
+27...+29

день  
+29...+31

день  
+27...+29

день  
+28...+30

день  
+26...+28

день  
+22...+24

день  
+17...+19

ночь  
+18...+20

ночь  
+15...+17

ночь  
+18...+20

ночь  
+15...+17

ночь  
+14...+16

ночь  
+14...+16

ночь  
+11...+13

восход 03.48
заход 20.54
долгота дня

17.06

восход 03.52
заход 20.51
долгота дня 

16.59

восход 03.55
заход 20.47
долгота дня

16.53

восход 03.58
заход 20.44
долгота дня

16.46

восход 04.01
заход 20.40
долгота дня

16.39

восход 04.04
заход 20.37
долгота дня

16.32

восход 04.07
заход 20.33
долгота дня

16.26
ветер
юго-

восточный

ветер 
юго-

восточный

ветер 
юго-

восточный

ветер 
юго-

восточный

ветер 
юго-

восточный

ветер 
южный

ветер 
юго-

западный
давление

765 мм рт. ст.
давление

767 мм рт. ст.
давление

767 мм рт. ст.
давление

763 мм рт. ст.
давление

758 мм рт. ст.
давление

759 мм рт. ст.
давление

757 мм рт. ст.

�� Погода в Архангельске по материалам сайта www.hmn.ru

10 августа,
четверг

лунаÎ
вÎблизнецах

убывающаяÎ
луна

неÎрекомендуютсяÎпосадкаÎиÎпересадкаÎтравянистыхÎ
культур.ÎЭффективныÎудалениеÎлишнихÎпобегов,Îпокос,Î
прополка,Îкультивация,Îмульчирование,ÎсборÎлекар-
ственныхÎтрав,Îкорнеплодов,ÎфруктовÎиÎягод.

11 августа,
пятница

лунаÎ
вÎблизнецах

убывающаяÎ
луна

неÎрекомендуютсяÎпосадкаÎиÎпересадкаÎтравянистыхÎ
культур.ÎЭффективныÎудалениеÎлишнихÎпобегов,Îпокос,Î
прополка,Îкультивация,Îмульчирование,ÎсборÎлекар-
ственныхÎтрав,Îкорнеплодов,ÎфруктовÎиÎягод.

12 августа,
суббота

лунаÎвÎраке
01:51

убывающаяÎ
луна

рекомендуетсяÎзаготовкаÎзелениÎиÎлекарственныхÎтрав,Î
которыеÎтребуетÎособоÎэффективнойÎсушки.ÎвÎэтиÎдниÎ
собираютÎвсе,ÎчтоÎнеÎподлежитÎдлительномуÎхранению.Î
удаютсяÎвÎэтоÎвремяÎконсервыÎиÎсоленья.

13 августа,
воскресенье

лунаÎвÎраке убывающаяÎ
луна

рекомендуетсяÎзаготовкаÎзелениÎиÎлекарственныхÎтрав,Î
которыеÎтребуетÎособоÎэффективнойÎсушки.ÎвÎэтиÎдниÎ
собираютÎвсе,ÎчтоÎнеÎподлежитÎдлительномуÎхранению.Î
удаютсяÎвÎэтоÎвремяÎконсервыÎиÎсоленья.

14 августа,
понедельник

лунаÎ
воÎльве
13:36

убывающаяÎ
луна

неÎрекомендуютсяÎпосевÎиÎпересадкаÎсадово-огород-
ныхÎкультур.ÎрекомендуютсяÎсборÎиÎсушкаÎфруктовÎиÎ
корнеплодов.ÎПодходящийÎмоментÎдляÎподготовкиÎгря-
докÎкÎпосадкам,Îмульчирования,ÎборьбыÎсÎвредителями,Î
сбораÎсемянÎподсолнечника,ÎзаготовкиÎлекарственныхÎ
трав.

15 августа,
вторник

луна
воÎльве

убывающаяÎ
луна

неÎрекомендуютсяÎпосевÎиÎпересадкаÎсадово-огород-
ныхÎкультур.ÎрекомендуютсяÎсборÎиÎсушкаÎфруктовÎиÎ
корнеплодов.ÎПодходящийÎмоментÎдляÎподготовкиÎгря-
докÎкÎпосадкам,Îмульчирования,ÎборьбыÎсÎвредителями,Î
сбораÎсемянÎподсолнечника,ÎзаготовкиÎлекарственныхÎ
трав.

16 августа,
среда

лунаÎ
воÎльве

новолуние
12:38 неÎрекомендуютсяÎпосевыÎиÎпосадки.

реклама

Хочу поздравить всех, 
кто трудился в стро‑
ительно‑монтажном 
тресте № 1, с профес‑ 
сиональным праздни‑
ком – Днем строителя!

Я не говорю бывший 
СМТ № 1, потому что 
в 1978 году он награж‑
ден орденом Трудового 
Красного Знамени, а 
это о многом говорит. 
Всем желаю крепкого 
здоровья, мирного неба, 
радости и удачи.

У нас с вами остался 
хороший след нашего 
присутствия в стро‑
ительно‑монтажном 
тресте № 1. Большин‑
ство кирпичных зда‑
ний Архангельска по‑
строены нашими ру‑
ками.

Будьте все здоровы 
и счастливы! Семей‑
ного благополучия!

В. З. Чеснокова, 
член Совета  

ветеранов  
октябрьского  

округа

Скоро в школу
В Архангельске проходит ежегодная 
благотворительная акция.

Цель традиционной городской акции «Скоро 
в школу» – оказание помощи семьям, находя-
щимся в трудной жизненной ситуации, в подго-
товке детей к школе, обеспечении их школьны-
ми принадлежностями.

В здании администрации города на площади 
Ленина, 5 (на площадке у центральной лестни-
цы) установлен специальный куб для сбора кан-
целярских принадлежностей, книг, рюкзаков и 
всего прочего, что необходимо школьникам.

– Прежде всего помощь будет оказана мало- 
имущим семьям, которые стоят на учете. В куб 
можно принести любые школьные принадлеж-
ности: ручки, карандаши, альбомы и т. д., – про-
комментировала ход акции заместитель на-
чальника управления по вопросам семьи, опе-
ки и попечительства Елена Колпакова.

Оказать помощь детям может любой желаю-
щий. Акция продлится до 25 августа текущего 
года.

ПиСьМо
вÎредакцию
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пр-д Приорова, 2; тел.: 20-39-19, 42-36-33;
www.agkc29.ru, vk.com/agkc_arh

10 аВгУСта
в 11:00 – спортивно-игровая программа 

«День дружбы ветра с бумажным самолети-
ком» (парковая зона) (0+)

12 аВгУСта 
в 11:00 – интерактивная развлекательно-

танцевальная программа «Час субботних  
шалостей» (парковая зона) (0+)

15 аВгУСта 
в 11:00 – развлекательно-игровая програм-

ма «Алло, мы уже здесь!» (парковая зона) (0+)

пр. Чумбарова-Лучинского, 15;  
тел.: 65-20-01, 8-991-468-21-47;

vk.com/public165949332
9 аВгУСта 

в 11:30 – игровая программа «Краски лета» 
(6+)

в 12:00 – экскурсионный день в «Помор-
ской АРТели» (6+)

в 12:30 – программа «Сказы о граде Архан-
гельском» (6+)

10 аВгУСта 
в 18:00 – открытие выставки Валерия 

Стрижикозина (6+)
12 аВгУСта 

в 12:00 – программа «Сказы семьи север-
ной» (6+)

в 12:30 – экскурсионный день в «Помор-
ской АРТели» (6+)

ул. Первомайская, 3; 
тел.: 68-30-09, 8-900-911-39-06;
 arhluch.ru, vk.com/arhluch

КаЖДУЮ ПЯтниЦУ 
в 17:30 – вечер отдыха «В ритме танца» 

(18+)
КаЖДУЮ СрЕДУ 

в 15:00 – цикл мастер-классов по приклад-
ному творчеству «Технология» (0+)

КаЖДУЮ ПЯтниЦУ
в 15:00 – дворовые игры «На позитиве» (0+)

Филиал № 1,
о. Краснофлотский, ул. Дружбы, 39;  

тел. 61-81-15; arhluch.ru, vk.com/arhluch1
КаЖДУЮ СУББотУ 

в 15:00 – акция «Остров звучит» (0+)

КаЖДыЙ ВторниК 
в 13:00 – дворовые игры «Бегом в лето» (0+)

КаЖДыЙ ЧЕтВЕрг 
в 13:00 – цикл мастер-классов по приклад-

ному творчеству «Технология» (0+)

Филиал № 2 – клуб «Космос»,
пр. Ленинградский, 165/2; тел. 61-83-10; 

arhluch.ru; vk.com/arhluch2
КаЖДыЙ ВторниК 

в 15:00 – дворовые игры «Будь первым» 
(6+)

КаЖДыЙ ЧЕтВЕрг 
в 15:00 – цикл мастер-классов по приклад-

ному творчеству «В гостях у мастера» (6+)

ул. Кировская, 27; тел. 23-47-22;
www.kcsever.ru, vk.com/kcsever

9 аВгУСта
в 12:00 – развлекательная программа  

«Час настольной игры» (0+)
10 аВгУСта 

в 12:00 – игры на свежем воздухе  
«Час спорта» (0+)

11 аВгУСта 
в 12:00 – развлекательная программа 

«МультЧас» (0+)
12 аВгУСта 

в 12:00 – мастер-класс «Час творчества» 
(0+)

13 аВгУСта
в 12:00 – семейная спортивно-игровая про-

грамма «Веселые старты» в рамках летнего 
марафона «Час игры» (0+)

пр. никольский, 29; тел. 22-54-33;
vk.com/solombala_art,

vk.com/solombalaart1934
11 аВгУСта 

в 11:00 – игровая программа «Я познаю 
мир», посвященная Году экологии в Архан-
гельской области (0+)

12 аВгУСта 
в 14:00 – театрализованная игровая про-

грамма с мастер-классом «Страна Тили- 
милитрямдия» (0+)

ул. Севстрой, 2; тел. 47-61-48;
www.kcc.org.ru, vk.com/kcciglomen

13 аВгУСта 
в 12:00 – праздник «День мороженого» (0+)

14 аВгУСта 
в 14:00 – мастер-класс «Гусеница» (0+)

Филиал «Бакарица» 
ул. нахимова, 15; тел.: 45-06-15, 45-06-25;

vk.com/bakariza29
13 аВгУСта 

в 12:00 – праздник «День мороженого» (0+)

Филиал «турдеевский»
ул. Центральная, 28; тел. 8-902-286-61-38; 

vk.com/turdeevo29 
12 аВгУСта 

в 15:00 – праздник «День мороженого» (0+)

Филиал «исакогорский»
ул. Клепача, 9; тел. 62-03-06;

vk.com/isakogorka29
12 аВгУСта 

в 12:00 – праздник «День мороженого» (0+)

ул. Лесотехническая, 1/1; тел. 29-69-24;
www.maimaksa.ru, vk.com/kcmaimaksa

11 аВгУСта 
в 16:00 – культурный вечер «СпортМикс» 

(0+)
14–25 аВгУСта 

9:00–13:00 – творческая площадка «Терри-
тория хорошего настроения» (6+)

Филиал № 1
ул. родионова, 14; тел. 8-900-919-68-53;

vk.com/domlesovika
12 аВгУСта 

в 11:00, 13:00 – кинопоказ «Дервиш». Ки-
нохроника мужества» в рамках фестиваля 
уличного кино (12+)

Филиал № 2
ул. Емецкая, 19/2; тел. 8-953-260-00-21;

vk.com/club73001611
12 аВгУСта 

в 15:00 – мастер-класс «Народные обереги» 
(6+)

ул. никитова, 1; тел. 61-00-92;  
www.lomonosovdk.ru

10 аВгУСта 
в 12:00 – конкурс рисунков на асфальте 

«Радуга в ладошках» (0+)
12 аВгУСта 

в 15:00 – игровая программа для всей 
семьи «Летняя карусель» в сквере имени  
А. В. Грачева (6+)

будет интересно

реклама

Культурные центры приглашают


